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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, С Of Д И И »Я ТЕ С Ы

Наследницы Паши Ангелиной. Так мы 
называем тех, кто связал свою судьбу с 
хлеборобским делом, выбрал нелегкие про
фессии тракториста, шофера, комбайнера. 
Отряд женщин-механизаторов в нашей об
ласти растет из года в год. Ветеранами это
го движения мы по праву считаем тракто
ристок Екатерину Васильевну Воронову, 
Александру Афанасьевну Майданову, Раи
су Игнатьевну Обоскалову, которые прове
ли на хлебной ниве не один десяток рабо
чих сезонов. Традиции старших подруг 
продолжают Капитолина Иванова. Людми
ла Богомазова, Луиза Ханова, Нина Була
това и многие, многие другие. Сейчас в 
колхозах н совхозах Среднего Урала меха
низаторами работают 190 женщин, 45 че-

ловек овладевают хлеборобскими специаль
ностями.

Сегодня в Свердловске открывается IV 
областной слет женщин.механизаторов. 
Участницы слета будут вести заинтересо
ванный разговор о вкладе женщип-механи- 
заторов в развитие Уральского Нечерно
земья, о путях повышения производительно
сти труда, о первоочередных проблемах 
сельскохозяйственного производства.

В сегодняшней подборке материалов мы 
рассказываем о делегатах слета — трак
тористке совхоза «Тугулымский» Тугулым- 
ского района Наталье Горбоносовой и ме
ханизаторе совхоза «Крыловский» Красно- 
уфимского района Валентине Семнсьгно- 
вой.

ГАЗЕТА <ыргпн свердловского обком« вяжем
ОСНОВАНА

18 ИЮНЯ 1920 ГОДА ПЯТНИЦА, 6 ИЮНЯ 1980 г.
ВЫХОДИТ ЕЖЕДНЕВНО, 

КРОМЕ ВОСКРЕСЕНЬЯ 
И ПОНЕДЕЛЬНИКА

НАТАШИНО ПОЛЕ

♦ ФОТОРЕПОРТАЖ

«МЫ»-ЭТО БОЛЬШЕ, ЧЕМ «Я»
Слова, вынесенные в заго

ловок, — короткая, но емкая 
формула мужской дружбы. 
Ее вывели не ученые в своих 
кабинетах — ее вывела жизнь, 
люди, в частности, и те, кого 
вы видите на снимках: комсо
мольско-молодежный коллек
тив токарей Уральского заво-

«Клад идей». Я думаю, это 
не совсем точно. Клад — он и 
есть клад — хранилище, где 
что-либо покоится мертвым 
грузом до поры-до времени. 
А Никонов, если он загорелся

В совхозе «Тугулымский» 
такого поля пока нет. Поля, 
на котором Наташа Горбо- 
носова сама бы провела сев 
зерновых, сама бы обрабо
тала всходы, сама бы убра
ла выращенный урожай. Это 
поле пока в Наташиных меч
тах, но нельзя забывать, что 
у людей настойчивых, трудо-

лась изучением 
первых же дней
число 
ОПТУ.
года

лучших 
Весной

машин, с 
вошла в 
учащихся 

следующего
попросилась на прак-

Уставала, конечно, но о том, 
что трудно, никто от нее да
же слова не услышал.

любивых мечты всегда 
ваются.

По правде говоря, 
восьмого класса она и

сбы-

До 
ДУ-

мать не думала о механиза
торской профессии. Мечтала 
о чем угодно, только не о 
том, что когда-нибудь сядет 
за рычаги трактора, поведет 
машину по совхозным про
сторам. Но почему-то имен
но с восьмого класса жела- 
ние такое появилось. Поче
му? Наташа, пожалуй, и са
ма этого не объяснит. Нр 
все чаще и чаще стала пред
ставлять себя совхозной 
трактористкой, умелой, знаю
щей дело не хуже опытных

тику в родной совхоз: все- 
таки в родном доме, как го
ворят, и стены помогают. 
Помогли Горбоносовой, ко
нечно, не «стены», а знания, 
полученные в училище, на
стойчивость, желание рабо
тать с полной отдачей. Так 
что в СПТУ возвращалась 
она с отличной характери
стикой, выданной ей в хо
зяйстве.

К уборочной страде На
таша сдала экзамены, полу
чила механизаторские права 
и вернулась в совхоз.

Состзялся короткий, де
ловой разговор с генераль
ным директором Фирмы «Ту- 
гулымская».

— Трактористы, хорошие
трак^ористы, 
Кириллович
нужны. На

механизаторов. Постепенно , практике ты
созрело решение: «Останусь/ 
в селе, закончу училище, по
лучу новый трактор».

раоотать с

ких
Побольше бы нам та- 
толковых механизато-

ров, — этот отзыв о Горбо
носовой, сделанный в конце

сказал Петр
Осеев, — 
первой 

показала, 
техникой

- нам 
своей 

что 
мо-

жешь, А потому — получай 
трактор МТЗ-80 и присту-

Так, в общем-то, и полу
чилось. В 1978 году Ната
ша Горбоносова поступила в

пай к уборке урожая. 
Осень была сложной.

сельское 
№ 6 на 
отделение.

профтехучилище 
механизаторское 
Серьезно заня-

утра до поздней ночи прихо
дилось Наташе водить ма
шину по проселочным доро-
гам, 
хлеб»

доставлять «второй 
в овощехранилища.

страды главным инженером 
совхоза Василием Петрови
чем Ласкиным, стал решаю
щим, когда дело дошло до 
распределения новой техни
ки, только что прибывшей в 
хозяйство.

II вот у Наташи новенький 
трактор Т-4, она его полно
правная хозяйка, и сев не за 
горами. С особым старанием 
готовила она агрегат к пред
стоящей посевной, на час- 
другой задерживалась б ма
стерских после смены. Зато 
«задержки» эти полностью 
окупились в горячие дни 
страды. Машина 'Наташи ни 
разу не вышла из строя. И 
на доставке к агрегатам 
удобрений, и на подвозке 
семян к сеялкам тракторист
ка каждый день значитель
но перекрывала сменные 
задания, вошла в число пе
редовиков нынешней посев
ной кампании. Наташа сде
лала первый уверенный шаг 
к мечте, к своему хлебороб
скому полю.

Е. БОРИСОВ.
Тугулымский район.

\ОДНА ИЗ ТЫСЯЧИ ДОРОГ
Механизаторскую профес-

сию Валентина Семисынова 
выбрала не сразу. Два года 
после окончания ГПТУ-1 рабо-
тала на Уралмаше, селом

улыбки вспоминает тот день, 
когда впервые села за руль 
«колесника». /Лашина вышла 
из «повиновения», и неизвест
но, что бы могло быть, если

да гидромашин.
Бригада эта, 

маете, одна из 
предприятии, но

как вы пони- 
лучших на 

мы хотим по-
знакомить вас не с бригадой 
«вообще», а с каждым ее чле-
ном отдельно 
свой смысл.

в этом есть

Итак, верхний снимок:
Владимир Подкорытов. Комс
орг бригады. Душа бригады. 
Ее улыбка, ее флаг, ее «пол
пред». Прекрасный гитарист. 
Острослов. На любое завод-
ское событие откликается
шутливыми стихами, причем 
пишет их моментально, не от-
ходя 
него 
ная 
герой

от станка (говорят, у 
и поэма есть, посвящен- 
бригаде, где главный 
— бригадир Никонов.

Но это уж «секрет фирмы»). 
Токарь ”Подкорытов освоил
четыре станка, что 
ды очень удобно, а 
престижно.

Нижний снимок.

для брига- 
для него—

Слева
право: Николай Никонов
бригадир. На заводе 
сять лет. Бригадиром 
года. Все, что я пишу 
друзьях-коллегах, — 
слов. И в этом тоже 
собственная, Никонова, 
теристика.

— Де- 
— три 
о его 
с его 
— его 
харак-

Про Никонова говорят:

идеей, если выносил 
страдал, — он и до 
доведет. В лепешку, 
ворится, расшибется,

лектива — Сергей Пирожков. 
Он в бригаде сравнительно 
недавно. Молчаливый был па
рень, угрюмый. Слова из не
го не выжмешь. А сейчас, к 
всеобщей радости, так может

ее, 
ума
как

вы- 
ее

остро и точно 
рот откроешь, 
бригаде. Или,

сказануть 
«Оттаял»

а
дет. И бригадир он 
вый. Что это значит?

дозе- 
толко-

Это

Никонов, бригада
с говорит 
его «рас-

значит, что он умеет отстоять 
интересы бригады. Раз. Умеет

печатала». Пирожков тоже от
личный токарь. И со спортом 
на «ты».

ладить с людьми и с на- Бригада Никонова с Ураль-
пальником, и с подчиненным. 
Два. Отличный токарь. Три. 
Принципиальный товарищ, вер
ный друг, заботливый отец и 
муж...

Анатолий Сурин в бригаде 
с 1978 года. Входит в завод
скую сборную по футболу.
Открытый, искренний парень.
Не постесняется сказать в 
глаза, если заслужил, что «ты, 
друг, сегодня филонил, а не 
работал». Член оперативного 
комсомольского отряда. Ма
стер своего дела.

А об этом — разговор осо
бый. Это Василий Дягилев.
«Ветеран» бригады,
рость, 
Дягилев

ее опыт. На
12 лет.

ее муд- 
заводе

выполнил к 110-й
со
В.

дня

Пятилетку 
годовщине 
рождения

И. Ленина. Заядлый рыбак.
Конечно, знает все 
рыбные места родного

самые

сертского района: с этим
нему 

И, 
тый

в любое время.

наконец, последний, 
член их мужского

Сы- 
к

пя-
кол-

ского 
когда 
шего

завода гидромашин, 
закончился «визит» на- 

фотокорреспон дейта,
полным составом отправилась 
сдавать экзамен на повышен-
ные разряды. Растут люди...

Фото
Сысерть.

С. ГЛЕБОВ. 
À. ЛАПТЕВА.

была почти не связана. Но се
мейные обстоятельства сло
жились так, что она перееха
ла из Свердловска в Крыло
ве Красноуфимского района. 
При совхозе в это время соз
дали филиал сельского проф
техучилища, сюда-то, на меха
низаторские курсы, и записа
лась Валентина, закончила их, 
получила права тракториста.

Сейчас Валентина не без

бы на пути не 
ренький забор, 
всем немного 
мисынова в

попался ста-
Прошло со- 

времени, Се- 
совершенстве

изучила свой Т-16. Стоит по
смотреть на то, с каким ма
стерством водит она сейчас 
свою машину, как послушен 
трактор ее рукам.

Во многом* помогла Вален
тине Нина Булатова, тракто-

ристка, которая одна из пер
вых среди женщин совхоза 
освоила специальность меха
низатора. По праву Валя на
зывает ее своей наставни
цей.

В нынешнюю посевную кам
панию Семисынова вместе с 
мужем работала на хлебной 
ниве, вела сев зерновых куль
тур. Нормы выполняла на
130—140 
еще раз 
вильности

процентов. Страда 
убедила ее в пра- 

выбранного пути.

М. ДЕНИСОВА.
Красноуфимский район.

ф ОПЕРАЦИЯ «ЛЕТО»

ПЕРВЫЕ
ДЕСАНТЫ

Каждое лето тысячи школь
ников Среднего Урала едут в 
лагеря труда и отдыха. 'Они 
нс только оказывают сущест
венную помощь сельским тру
женикам в борьбе за урожаи, 
но и активно отдыхают на све
жем воздухе после напряжен
ного учебного гола.

Вчера с главной площади 
города Свердловска — площа
ди 1905 года выехал отряд из 
400 школьников Ленинского 
района в совхоз «Свердлов
ский». С теплыми словами на
путствия к ребятам обрати

лась заведующая районным 
отделом народного образова
ния Н. Б. Студенок.

— Школьники Ленинского 
района, — говорит главный 
агроном совхоза «Свердлов
ский» Г. II. Тытарева, — каж- 
дбе лето приезжаю^в наш ла
герь труда и отдыха. До 1000 
ребят в три смены в течение 
лета помогают нам выращи
вать богатый урожай овощей 
с тем, чтобы в достатке обес
печивать ими население горо
да. Помощь школьников труд
но переоценить. Ребята очень 
ответственно подходят к ра
боте. Каждый школьник, как 
ни парадоксально это звучит, 
выполняет объем работ, в два- 
три раза больший, чем взрос
лые дяди и тети с промышлен
ных предприятий. Первая сме

на лагеря будет занята вы
боркой рассады, прополкой 
капусты, уходом за огурцами, 
другими неотложными рабо
тами. У ребят насыщенная, 
разнообразная программа про
ведения досуга. Как показала 
практика, школьники в лагрре 
труда и отдыха проходят хо
рошую физическую и духов
ную закалку. Дни, проведен
ные на свежем воздухе, на
долго остаются у них в па
мяти.

Остается добавить, что все
го в области будут работать 
более 400 лагерей труда и от
дыха, 156 ученических произ
водственных бригад в сель
ских школах, около 130 школь
ных лесничеств. В них будет 
занято примерно 100 тысяч 
учащихся 7—10 классов.

С ОЦЕНКОЙ 
«ОТЛИЧНО»

Хорошей славой пользу
ется у химмашевской детво
ры пионерский лагерь «Зе
леный бор». II нынче ше
фы — комсомольцы Урал- 
химмашзавода немало потру
дились над тем, чтобы в ла
гере было уютно. Еще до 
открытия сезона были со
оружены спортивные и игро
вые площадки, оформлены 
стенды по маршрутам Все
союзного марша, отлично 
оборудована пионерская 
комната. «От значка ГТО.— 
к олимпийским медалям» — 
для химмашевских ребят, от
дыхающих здесь, эти слова

стали девизом, потому что в ■ 
пионерском лагере «Зеленый ■ 
бор» всегда обращалось I 
большое внимание физиче- ] 
скому воспитанию школьни- I 
ков. И нынче для ребят соз- I

■даны условия для занятий 
любимыми видами спорта.

14 комсомольцев Урал- I 
химмашзавода будут рабо- I 
тать летом отрядными во- I 
жатыми в «Зеленом бору». ■

Оздоровительной комис- I 
сией, куда входят работники I 
районе, райкома ВЛКСМ, I 
пожарного управления, рай- I 
онной санэпидстанции, пио- “ 
нерский лагерь «Зеленый ] 
бор» был принят с оценкой I 
«отлично».

На днях «Зеленый бор» I 
приветливо встретил ребят. I 
Летний сезон открыт. ■

отпопюса
связанных 
корпусом,

с дипломатическим
утверждают,

власти провели аресты
что 

среди
оппозиционно настроенных

СРОЧНОЕ ЗАСЕДАНИЕ
НьЮ-миРК. Здесь откры

лось срочное заседание Сове
та Безопасности ООН, кото
рый обсуждает положение в 
расистской ЮАР. Созыва 
заседания потребовала группа 
африканских стран в ООН.

Нынешняя волна массовых

лиц, в частности среди команд
ного состава армии. Арестован 
также лидер распущенной вла
стями партии Тахрик-и-Истик- 
ляль Маршал авиации в отстав
ке Асгар Хан.

Студенты заявили, что имя 
командующего ВМС было в 
списке тех. кто передавал 
в американское посольство 
секретную информацию.

КОНГРЕСС ПРОТИВ
БЕЛОГО ДОМА

высту плений противников
апартеида в АЮР наглядно 
свидетельствует о том, что 
сохранение расистского ре
жима на юге Африки являет
ся более нетерпимым, заявил, 
выступая от имени группы 
африканских стран, постоян
ный представитель Мозамби
ка при ООН Жозе Карлос 
Лобо. Пытаясь подавить эти 
выступления, расистские 
власти развязали массовые 
жестокие репрессии против 
коренного африканского и 
цветного населения. Вновь 
подчеркнув, что апартеид
является 
против 
указал, 
Африки

преступлением
человечества,
что народы .

Лобо 
юга

решимости
преисполнены 

бороться до
своего полного освобождения. 
Режим Претории, отметил он, 
представляет собой серьез
нейшую угрозу международ
ному миру и безопасности.

РЕЗКИЙ ПРОТЕСТ
ИСЛАМАБАД. Во многих го

родах Пакистана прошли де-
монстрации, организованные
молодежными союзами. Де-
монстранты требовали отме
ны военного положения в стра
не и восстановления демокра
тии.

Внесенные президентом 
Пакистана Зия-уль-Хаком по
правки в конституцию, которые 
закрепляют за главным воен
ным администратором не
ограниченную власть, вызвали 
резкий протест со стороны 
ряда оппозиционных партий, 
а также религиозных деятелей.

ИНТЕРВЬЮ ШТАБ В ДЕЙСТВИИ

УСИЛИЯМИ
ТРУДЯЩИХСЯ
УЛАН-БАТОР. «П ревратим

столицу в образцовый коммуни
стический город» — под таким 
девизом здесь проходят массо
вые субботники и воскресника 
по благоустройству Улан-Бато
ра. В мероприятиях принима
ют участие свыше 104 тысяч 
рабочих и служащих более чем 
370 предприятий и учреждений 
столицы.

ПО ПРИЗЫВУ
ПРОФСОЮЗОВ

ПАРИЖ. На 24 часа остано
вились станки на сотнях пред
приятий Франции. Резко сокра
щена подача электроэнергии, 
не вышли газеты, с перебоями 
работает городской и желез
нодорожный транспорт. Ба
стуют служащие банков, работ
ники почты и телеграфа, пре-
подаватели. 
крупнейших 
объединений

По призыву 
профсоюзных 

ВКТ, ФДКТ, На-
циональной федерации работ
ников просвещения по всей 
стране проводится националь
ный день в защиту права на 
охрану здоровья.

СУД над ШПИОНОМ
ТЕГЕРАН. Здесь начал

ся суд над бывшим команду
ющим военно-морскими сила
ми Ирана адмиралом Мах
мудом Алави.

" Он был арестован после то
го, как «мусульманские сту
денты — последователи кур
са имама» обнаружили в 
здании американского по
сольства в Тегеране докумен
ты, свидетельствующие о 
его связях с американскими

В журналистских кругах, спецслужбами.

ВАШИНГТОН. Между Бе-
лым домом и конгрессом вспы
хнул острый конфликт из-за 
правительственной энергетиче
ской программы. Игнорировав 
просьбу администрации, палата 
представителей конгресса по
давляющим большинством го
лосов приняла резолюцию, в 
которой категорически вы
ступила против решения прези
дента Дж. Картера ввести до
полнительный налог на бензин.

Эта мера президента считает
ся одним из наиболее важных 
элементов комплексной энерге
тической программы, которую 
недавно после двух лет ярост
ного сопротивления со сто
роны нефтяных монополий со

ЛОРДА КИЛЛАНИНА
ЛОНДОН. Решение Междуна

родного олимпийского комите
та о проведении Олимпиады-80 
в Москве было единодушно. 
Мы постановили, что спортив
ные состязания состоятся в 
советской столице, потому что 
она отвечает всем требованиям 
проведения крупных междуна
родных соревнований, потому 
что Советский Союз внес боль
шой вклад в развитие между
народного спорта. Об этом зая
вил президент МОК лорд Кил
ланин в интервью спортивной 
программе Британской теле- и

Лесную тишину разбудила 
звонкая песня горна. Нача
лись школьные каникулы. 
Но лето — не время отдыха 
для вожатых - производст
венников Первоуральского 
новотрубного завода. Штаб 
«ребячьих комиссаров» 
в действии. Нынче в пионер
ских лагерях имени Гагари
на, «Огонек», «Орленок» бу
дут работать отрядными во
жатыми электромонтер 
Л. Горыня, шлифовщица

Т. Фазыева, термист Р. Ла
тыпов и многие другие. Все
го штаб «ребячьих комисса
ров» направил на детские 
базы отдыха 45 вожатых- 
производственников.

На днях состоялось 
крытие летнего сезона.

от- 
В

пионерских лагерях имени 
Гагарина, «Орленок», «Ого
нек» прошли торжественные 
линейки. Особенно интерес
но было в «Огоньке». Ребя
та вышли на линейку в на-

рядных костюмах, с флага
ми союзных республик, чет
ко печатая шаг, с песнями. 
А до этого в лагере прошел 
конкурс строя и песни. В го
сти к пионерам пожаловал 
и олимпийский медвежонок.

В плане работы загород
ных пионерских лагерей но
вотрубного завода немало 
интересных дел, посвящен
ных 110-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина, 
35-летию Победы, Олимпна-

де. Планируются встречи с 
ветеранами труда и войны, 
факельные шествия в сосед
ние села к обелискам пав
ших в годы Великой Оте
чественной, костры памяти, 
трудовые десанты, малые 
олимпиады, конкурсы, фести
вали. А всего четыре тысячи 
пионеров и школьников, де
тей рабочих новотрубного, 
проведут летние- каникулы 
в загородных пионерских ла
герях.

скрипом одобрил
США. 
дневной

конгресс
Подвергавшиеся еже- 

усиленной обработке
законодатели удовлетворили 
по сути все требования нефтя
ного лобби, перекроив по его 
вкусу первоначальные прави
тельственные предложения.

Белый дом, однако, намерен 
продолжать борьбу за введе
ние налога, провозгласив его 
«делом принципа». Представи
тели президента объявили, что 
Картер наложит вето на лю
бую меру конгресса, запрещаю
щую введение налога.

В ЗАЩИТУ ПРАВ
РАБОЧИХ

ТОКИО. Решение прави
тельства Японии подвергнуть 
репрессиям около ста тысяч 
рабочих и служащих государ-
ственных железных 
участие в весенней 
трудящихся в защиту 
прав и демократии • 
волну протестов 
профсоюзов. Ряд

дорог за 
борьбе

вызвало 
японских 
ведущих

профобъединений выступили с 
решительным осуждением ре
прессивных акций властей и 
потребовали их немедленной 
отмены.

радиовещательной 
ции.

корпора-
Мы несем в полной мере 

правовые и моральные обяза
тельства в отношении летних 
Олимпийских игр в Москве. Я 
полагаю, что атлеты были сво-
бодны в принятии
отправиться 
сказал он.

г решения 
Олимпиаду,

и с радостью вос-
принял выраженную ими при
верженность идеалам олимпий
ского движения.

Напомнив о своей встрече в 
Москве с Генеральным секре
тарем ЦК КПСС, Председателем 
Президиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежневым, лорд 
Килланин подчеркнул, что эта 
встреча протекала в сердечной 
обстановке.

Как отметил далее президент 
МОК, для стран, которые ре
шат принять ; участие в Олим
пийских играх, двери на Олим-
ПИЯ РЯЧПЪТТМ.

«НАПАДЕНИЕ»
САРАНЧИ

ТЕГЕРАН. Международный 
тегеранский аэропорт Мехра- 
бад подвергся «нападению» 
полчищ саранчи. Насекомые, 
отдельные особи которых пре
вышали 10 сантиметров, «окку
пировали» несколько взлетных
полос, облепили 
ний.

Газета «Кейхан» 
внимание властей 
явления саранчи

стены зда-

на

ромных количествах 
вает принять меры

обращает 
факт по- 

таких ог- 
и призы- 

по спасе-
нию урожая этого года.

(ТАСС, 5 июня).

полюса

мя ЗАТЯНУВШЕЕСЯ
БАМ ОЖИДАНИЕ

По решению областного ко
митета комсомола на базе тре
ста «Свердловскхимстрой» ор
ганизован комсомольско-моло- 
дежный строительный отряд, 
который должен направиться 
в составе поезда «Сверд
ловск» на строительство Бай
кало-Амурской магистрали. 
Командиром отряда назначен 
Владимир Фукалов, ему пред
стоит собрать и организовать

ти — тридцать три человека, 
да и они еще не прошли пол
ного курса обучения. Ребята 
учатся порознь, в разное вре
мя заканчивают производст
венный комбинат, а это при- 
водит к тому, что уже гото
вая к отъезду часть отряда,

ней следит не только 
страна — весь мир.

А ребята устали от 
ний, рвутся к работе, 
уехать на БАМ. Сроки

ната

ожида- 
спешат 
все от-

кладывают и откладывают, по

овладевшая строительными
тому 
Обком

что в отряде недобор.

ребят, следить за 
они работают 
Байкало-Амурская

тем, как
и учатся, 
магистраль

па всей своей протяженности 
разделена на участки, за бла
гоустройство которых отвеча
ет определенная область или 
край нашей страны. «Сверд
ловскими» являются Кувыкта 
и Хорогочи. На них и пред-

специальностями, будет сидеть 
в Свердловске, работать на 
объектах треста и дожидать
ся другой половины, когда же 
она закончит учебу.

Обсуждению этих и многих 
других вопросов было посвя
щено первое комсомольское 
собрание отряда. Перед ребя
тами выступил руководитель

задания
комсомола ’ направил 
в комитеты ВЛКСМ

области. А они выполнены да-
леко не везде. Плохо ведется
оргработа в Березовском, Вер
хней Салде, Неделе, Каменске- 
Уральском, Первоуральске и 
некоторых других городах и

стоит трудиться новому
Свердловскому строительному
отряду. Приехали парни
девчата в Свердловск со всех
концов нашей области 
Нижнего Тагила, Асбеста, Се
рова с единственной целью и 
мечтой: поехать на БАМ. Не
которые из них живут тут еще. 
с марта (отряд должен был 
быть укомплектован до вось
мидесяти человек к середине 
апреля). За это время ребята 
рассчитывали получить строй
тельцые специальности
уехать. Но сейчас па календа
ре уже начало июня, а в от
ряде пока вместо восьмидеся-

поезда 
отитель 
стом

«Свердловск», заме- 
управляющего трс- 

«Свердловскхимстрой»
Николай Константинович Ту
лин. Он недавно вернулся с 
БАМа, а через несколько дней
уезжает туда вновь. Николай 
Константинович рассказал от- 

о том, как идетрядовцам 
жизнь на 
трудятся 
интересно

БАМе, как здорово 
там ребята. Очень 

говорил о природ-
ных условиях этого района, о 
перспективах застройки стан
ции, о возведении на них зда
ний вокзалов, да таких, чтобы
сразу было видно уральцы
строили. Ребята слушали вни
мательно о том, с чем и л два 

гола свяжут спою жизнь.
БАМ стройка века, и

ловека. Четверо ребят попали- 
таки в отряд, очень довольны.

— Ждать только надоело,—
говорят, энтузиазм, конеч
но, держится, а задор уже не
тот. . Здесь, 
рели новую 
каменщиков..

Постепенно 
ключаются и 
Григорьева и

в отряде, приоб- 
профсссию —

к разговору под- 
девушки Елена 
Людмила Крё-

нова, они тоже в составе ком
сомольского бюро. Лена Гри
горьева еще со школы меч
тала поехать на БАМ. но все 
не знала: .где и как набирают 
в отряды.

. — А’ тут вижу — объявле
ние висит! Нужно двух чело
век для бамовского отряда. Я 
скорее побежала к Люде. —

районах, 
людей, 
учебы, 
отъезда.

Отсюда нехватка
нарушение графика

рассказывает Лена, 
ней и записались.

Они приехали i

мы

из Асбеста,

перенесение сроков

Но вот собрание закончено. 
И я разговариваю с только' 
что избранным комсомольским 
бюро отряда. На мой вопрос,

ряботали там на фабрике №6. 
И вот их мечта сбылась. Дев
чата приобретают профессии 
маляров-штукатуров.

Бюро ВЛКСМ отряда по
добралось активное.

как они узнали о наборе 
бамовский отряд, ребята 
чинают отвечать дружно.

в 
на- 

поч-

сразу 
о- том, 
быт и

ти хором. Сергей Лавров, Ра
фаил Сардаров. Геннадий Ба-
ра нов псе они до прихода
в отряд работали на заводе, о 
наборе желающих поехать на 
БАМ нм было объявлено на
заседании 
бюро цеха.

комсомольского

- - Ребята тут же загоре
лись, говорит комиссар 
отряда Сережа Лавров. — бы
ло семь .человек желающих, а 
запрос — только на 1-го че-

бы жизнь 
всем было

же 
как 

отдых

стали
Ребята 
думать

организовать 
ребят. что- 

замирала и
интересно, весело.

И еще. Есть у бамовцев одна 
мечта: очень они хотят уехать 
на стройку в своих собствен
ных одинаковых формах. Ведь 
у студенческих строительных 
отрядов есть форма, которая 
отличает каждый отряд.

Всеми движет 
нис — сделаться

одно жела- 
бамовцами

на деле. В начале июля отряд 
должен обязательно уехать.

А. КОЛЧАНОВА.
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у ЖЕ более полугода от- 
" деляет нас от отчет

но-выборной кампании в 
комсомольских организациях 
области. Тогда в состав ре
визионных комиссий город
ских и районных комсомоль
ских организаций было из
брано более 1400 молодых 
уральцев. Более половины 
из них являются специали
стами народного хозяй
ства, каждый третий — 
коммунист. В составе ре
визионных комиссий 38 про
центов составляют молодые 
рабочие и колхозники. С та
ким активом можно добить
ся многого. Что же мешает 
повысить эффективность ра
боты наших ревизионных ко
миссий, почему в их работе 
еще немало неиспользован
ных резервов?

И здесь приходится начи
нать с того, что порой чле
ны ревизионных комиссий, 
комсомольские активисты 
еще недостаточно точно зна
ют основные функции и за
дачи ревкомиссий, то, что 
входит в круг обязанностей 
комсомольских ревизоров. 
Даже под словом «ревизия» 
чаще всего подразумевают 
только одно: строгий конт
роль, неумолимого ревизора, 
то есть нечто, грозно караю
щее. При этом забывается, 
что само слово «ревизия» 
означает в переводе «вновь 
осматриваю». То есть это 
проверка, обследование. 
А следовательно, и выводы, 
разработка на их основе 
комплекса мер по устране
нию обнаруженных недоче
тов и оказание практической 
помощи. Ревизия — это 
поиск и точного диагноза, и 
способа лечения. Одно без 
второго не существует, конт
роль и проверка исполнения, 
как известно, являются важ
нейшей частью организатор
ской работы комсомола.

В резолюции XVIII съез
да ВЛКСМ было подчеркну
то: «Добиваться безусловно
го претворения в жизнь ре
шений партийных и комсо
мольских органов, обеспе
чивать единство организации 
и проверки их исполнения. 
Повышать роль ревизионных 
комиссий, улучшать формы

Учащаяся Уральского политехникума Татьяна Подшивалова. На зональной олим
пиаде учащихся техникумов Урала по черчению Таня заняла первое место и была на
граждена дипломом первой степени и фотоаппаратом.

Фото В. ЧЕКАСИВА^

ЗНАЙ
и методы их деятельности...» 
Каковы же основные направ
ления этой работы?

Своевременная, в уста
новленном размере уплата 
членских взносов — одна из 
первейших обязанностей 
каждого члена ВЛКСМ. 
Этот вопрос должен посто
янно находиться в поле 
зрения ревизионных комис
сий. Большую работу на 
этом важном участке комсо
мольской деятельности про
водят ревизионные комиссии 
Первоуральской, Кировград- 
ской городских и Каменской 
районной комсомольских 
организаций.

Но, к сожалению, есть у 
нас еще и примеры иного 
рода, когда факты наруше
ния комсомольской дисцип
лины редко обсуждаются на 
за'седаниях комитетов ком
сомола и комсомольских 
собраниях, а ревизионные 
комиссии не проявляют дол
жной принципиальности, 
требовательности. В первую 
очередь это относится к ре
визионным комиссиям Ар- 
тинской и Байкаловскбй рай
онных, Тавдинской, Красно
уфимской, Богдановичской 
городских комсомольских ор
ганизаций. И здесь важно 
не просто фиксировать не
дочеты, но и выяснить их 
причины, создать атмосферу 
нетерпимости к конкретным 
нарушителям и к тем, кто 
закрывает глаза на наруше
ния, ищет лишь «объектив
ные» причины вместо путей 
коренного изменения поло
жения дел.

Так же последовательно и 
принципиально должен вес
тись ревизионными комис
сиями контроль за поступле
нием и расходованием де
нежных средств, за соблюде
нием финансово-бюджетной 
и штатной дисциплины, за 
порядком учета членов 
ВЛКСМ, выдачей комсо
мольских документов.

В обязанности ревизион
ных комиссий входит конт
роль за выполнением крити
ческих замечаний, предло-

СВОИ
жений, высказанных в ад
рес комитетов комсомола. 
Сегодня в комсомольских 
организациях области сложи
лась определенная практика 
этой работы. В горкомах, 
райкомах комсомола ведется 
учет и анализ всех критиче
ских замечаний, предложе
ний, высказанных на собра
ниях, активах, пленумах, 
конференциях с последую
щим принятием конкретных 
мер по их реализации. Во 
многих первичных организа
циях о мерах, принятых в 
связи с тем или иным пред
ложением, сообщают на оче
редном комсомольском соб
рании. Горкомы, райкомы 
комсомола заслушивают ин
формацию о выполнении 
критических замечаний, 
предложений комсомольцев 
на своих пленарных заседа
ниях. Именно так поставлен
ное дело — результат повсе
дневной работы ревизион
ных комиссий Свердлов
ской, Кушвинской, Асбестов- 
ской Городских комсомоль
ских организаций.

Необходимо так же хоро
шо поставить ’ и работу с 
письмами комсомольцев и 
молодежи, приходящими 
ежедневно в горкомы и рай
комы ВЛКСМ области. Свое
временно откликнуться на 
каждое из них, помочь чело
веку, дать фактам, изложен
ным в письме, принципиаль
ную оценку — обязанность 
комитетов комсомола. Но не
редко наши комитеты ком
сомола не делают этого, про
являют волокиту, форма
лизм, бюрократическое от
ношение к письмам. Так бы
ло, например, с письмами 
детей об организации сво
бодного времени в Каменск- 
Уральском, Серовском гор
комах, Новолялинском рай
коме комсомола. И только 
вмешательство ревизионной 
комиссии областной комсо
мольской организации реши
ло в течение недели вопро
сы, остававшиеся без ответа 
почти полгода.

ЗАДАЧИ
Бороться с подобными 

фактами, нездоровыми явле
ниями в жизни комсомоль
ских комитетов призваны, 
в первую очередь, ревизион
ные комиссии. Еще в первые 
годы Советской власти 
В. И. Ленин указывал на не
обходимость бережного, чут
кого отношения к письму лю
бого советского гражданина. 
Называя письма подлинны
ми человеческими докумен
тами, В. И. Ленин требовал 
не оставлять без рассмотре
ния ни одного серьезного 
сигнала, передавать публич
ной огласке факты бюрокра
тического отношения к пись
мам и жалобам. Секретари
ат ЦК ВЛКСМ обязывает 
ревизионные комиссии ' си
стематически,. не реже двух 
раз в год, проверять работу 
комитетов комсомола по рас
смотрению заявлений, писем 
и жалоб комсомольцев и мо
лодежи. Обращено внимание 
на то, что в работе с ними 
должны принимать личное 
участие секретари, члены 
бюро комитетов комсомола.

Пожалуй, именно неглубо
ким знанием своих основ
ных задач можно объяснить 
типичные недостатки в рабо
те отдельных ревизионных 
комиссий, которые пытают
ся присвоить себе несвойст
венные функции, по сущест
ву, превысить свои полномо
чия. Такие ревизионные ко
миссии подменяют комитеты 
комсомола, стремятся выно
сить на свои заседания от
четы первичных комсомоль
ских организаций, прини
мают директивные докумен
ты, постановления. В пла
нах работы ревкомиссий не
редко встречаются вопросы, 
не входящие в их компетен
цию: контроль за исполнени
ем решений горкома или 
райкома ВЛКСМ, отчеты го
родских, районных комите
тов комсомола. Эти вопро
сы входят в компетенцию 
комитетов комсомола. Что 
же касается мер по итогам 
проверки или ревизии, то в

МОЯ РОДИНА-СССР
ф ВЛАДИМИ Р. Напо

ловину сократилась потреб
ность в льняном сырье Вязни- 
ковского объединения льня
ных тканей. Вместо него с ус
пехом применяют заменители. 
Это — результат завершившей
ся на предприятии реконструк
ции. Из сэкономленного с на
чала года натурального сырья 
можно изготовить более три
дцати миллионов квадратных 
метров льняных тканей бытово
го назначения.

ф ТОЛЬЯТТИ. Плавучей 
турбазой для рабочих и служа
щих Волжского автомобильно

соответствии с «Положени
ем о ревизионных комисси
ях в комсомоле и порядке 
производства ревизий фи
нансового хозяйства комсо
мольских организаций» ито
ги проверки необходимо 
вносить на рассмотрение го
родского, районного комите
та комсомола, который обя
зан принять необходимые 
решения.

Незнание комсомольскими 
работниками «Положения о 
ревизионных комиссиях...» 
приводит к элементарным 
ошибкам. Так, например, 
планы работы ревизионных 
комиссий Качканарской го
родской, Таборинской район
ной комсомольских органи
заций утверждались на бюро 
комитетов комсомола. А 
ведь ревизионная комиссия 
городской или районной ком
сомольской организации яв
ляется самостоятельным 
комсомольским органом и не 
подотчетна соответствующе
му комитету комсомола.

Нередки еще случаи, ког
да из-за слабого внимания 
со стороны городских, рай
онных комитетов ВЛКСМ 
председатели ревизионных 
комиссий не имеют своего 
рабочего места, не получают 
своевременной помощи при 
оформлении документов, при 
организации учебы актива. 
Все это отрицательно сказы
вается на работе ревизион
ных комиссий.

Задача повышения эффек
тивности и качества, постав
ленная XXV съездом КПСС, 
имеет, несомненно, самое не
посредственное отношение 
и-к организации всей конт
рольно - ревизионной рабо
ты, к совершенствованию ее 
форм и метода. Этой цели 
отвечает и необходимый но
вый подъем уровня работы 
ревизионных комиссий го
родских и районных комсо
мольских организаций об
ласти.

В. БАЛЕЕВСКИХ, 
инструктор обкома 

ВЛКСМ.

го завода имени 50-летия СССР 
стал теплоход-ветеран «Сарыч». 
Сто тружеников предприятия 
и членов их семей отправились 
на судне в первое путешествие 
по Волге. За две недели пла
вания они побывают в Волго
граде и других городах. Вазов- 
цы совершат также поездки 
на «Сарыче» до Таллина.

ф ТАЛЛИИ. Сланцевый 
клей заменил гвозди и скобы, 
используемые при строительст
ве хранилища минеральных 
удобрений в колхозе «Ранна» 
Пылваского района. Деревян
ным конструкциям, из кото
рых сооружается здание, не 
страшны ни огонь, ни влага. 
Недавно в районном центре 
Рапла сдан в эксплуатацию 
цех по промышленному произ
водству сланцевого клея, ко
торый уже широко использует
ся в Эстонии при возведении 
зданий сельскохозяйственного 
назначения.

(ТАСС).

— А у нас не о ком 
писать: текучесть кадров 
большая.

Такой ответ секретаря 
комсомольской организа
ции завода на просьбу 
корреспондента предло
жить кандидатуру для за
рисовки, удивит хоть кого.

Но именно так ответил 
мне секретарь комсомоль
ской организации машино
строительного завода име
ни Воровского Павел Гор
деев. Почему? А на этот 
вопрос Павлу вообще от
вечать не хочется. Нет, 
он не рисуется, не отмахи
вается от корреспондента. I Просто этот вопрос для 
него неприятен и' труден. 
Это стало ясно, когда уз
наю такой факт. На завод 
ежегодно приходят 350 — 
360 человек, и столько 
же примерно увольняют
ся. При такой ситуа
ции не только предло
жить героя газетной пуб
ликации, успеть познако
миться со всеми комсо
мольцами невозможно.

И все же, почему на 
заводе сложилась такая 
ситуация? После неболь
шого опроса вырисовыва
ется такая картина. На 
первом месте — общежи
тие. Точнее -— его отсут
ствие. Тут мне могут воз
разить: общежитие

ведь есть. Так-то оно 
так, но жить в нем 
невозможно. Внизу цех и 
с трех сторон цех. Да, да, 
не' удивляйтесь. Общежи
тие находится на террито
рии завода, на втором эта
же промышленного зда
ния. Так что до глубокой 
ночи в таком общежитии 
не заснуть. Тишины оби
тателям отпущено всего 
5 часов 30 минут: с часу 
ночи до 6 часов 30 ми
нут. Замечу сразу, ни вах
теров, ни коменданта об
наружить не удалось. По
следний наносит неболь
шие визиты, но своим.при
сутствием особо не балует 
девчонок. А насчет воспи
тателя? Ну, простим его, 
ведь он работает по сов
местительству. Придет в 
воскресенье, приведет лек
тора. И на этом его по
бочная работа ограничива
ется. Вместо него прихо
дят выпившие ребята, 
буянят, и никому до них 
нет дела. А что девчонки? 
Разве они послушают их. 
Спрашиваю, как комен
дант относится к этому. В 
ответ только плечами по
жимают: «А что-толку-то, 
если она пишет, пишет, а 
меры никакие не принима
ются. Так и живем».

Ну ладно, если в деви
чьем общежитии хоть не
множечко уютней, то в 
другом.. В самом тихом 
закоулке на улице Циол
ковского, вдали от город
ского шума стоит такое 
неприглядное двухэтаж
ное здание (с виду напо- I минает котельную), кото- 

* рое и именуется мужским

ОДИН ПРИХОДИТ, 
ДРУГОЙ УХОДИТ, 
или почему на Свердловском ма

шиностроительном заводе имени 

Воровского остается острой про-
им. — «h ч гч  Г 1Ш1ПГТШМ1И—   ■ 

блема текучести кадров.

общежитием. Меня встре
тила давящая тишина. Ни
где ни звука. А ведь здесь 
живут семейные, и у них 
наверняка есть дети. Но 
увы, в первой же комна
те предстала моему взору 
такая картина. Душно, 
пусто, сыро. 3 койки с 
пустыми сетками, поко
сившиеся тумбочки. На 
четвертой кровати в углу 
лежит молодой человек. 
Правда, при виде посто
роннего поднялся. На все 
мои вопросы он отвечал 
так нехотя, как будто всем 
видом хотел сказать, что 
это вы ко мне привяза
лись, мне и так тяжело, 
все надоело, а тут еще вы 
на мою голову. В конце 
он как-то невесело пошу
тил:

— Один я тут холостой.
Да, когда-то обще

житие было переполнено. 
Гудело. Кипело. А сейчас 
тишина, и этот молодой че
ловек, который ждет не 
дождется, когда из этого 
«общежития» можно куда- 
нибудь исчезнуть. А как 
же тут семье? Я постуча
лась в соседнюю комна
ту, где жила семья. Муж 
был на работе, а жена с 
9-месячным ребенком до
ма. Ребенок только что 
проснулся и спросонок 
улыбался матери, мне, 
всему миру, С матерью мы 
разговорились. Приехала 
из деревни 6 лет назад. 
Устроилась сразу на за
вод. Работа нравится, но 
вот с жильем...

Ну, думаю, при таких 
условиях хоть откуда сбе
жишь. Но может остаться 
ради перспективы? А есть 
она? Да, есть. Завод стро
ит добротное общежитие. 
Но не спешат руководи
тели обещать рабочим жи
лье. Сами не знают, что 
заводу в этом общежитии 
достанется. Разные ин
станции рвут «кусочки» 
от и без Того маленького 
пирога.

В общежитии 360 мест. 
Заводу обещают 60! Дол
го заводчане обивали по
роги. Еще 50 выклянчили. 
Почти ничего. Думается, 
что городские руководи

тели все же внесут кор
рективы в эту раскладку. 
Ведь положение у завода 
действительно трудное. 
Здесь очень велик сред
ний возраст работающих, 
всего 11 процентов —i 
комсомольцы.

Главная, причина теку
чести молодежи — обще
житие. А еще есть другие 
причины? Лиза Кажарги- 
на, член бюро комсомола, 
сказала, что есть: «На 
производстве нет условий 
для облегчения труда ра
бочих». Но, видимо, эту 
задачу надо решать непо
средственно дирекции. Да, 
вот еще какой интересный 
случай. На завод, в меха
нический цех привезли 
американский станок 
(приобрели за «бешеные» 
деньги). Но увы, не наш
лось специалиста работать 
на нем. Смешно, не прав
да ли? «А производство 
каким было, таким и оста
лось», — с горечью ска
зал один рабочий, за пле
чами которого 15 лет ста
жа на заводе.

А как смотрит на все 
это комитет комсомола? 
Производственные задачи 
он не в силах решать. А с 

* текучестью? Ведь основ
ная часть уволившихся— 
молодежь. И что можно 
сделать в таких условиях. 
С избранием Павла Гор
деева секретарем работа 
комитета налаживается. 
Огромную популярность 
завоевали дискотеки. 
Правда, проходят они в 
столовой, т. к. клуба у 
завода нет. Проводятся 
различные спортивные 
мероприятия, неоднократ
но приглашались артисты 
филармонии, проводились 

, литературные вечера.
Значит, комитет заинтере
сован, чтобы текучесть 
кадров была меньше, что
бы молодежь была заин
тересована в организации 
своего досуга и сама при
нимала активное участие 
во всех мероприятиях.

Но этого мало. Помощь 
комсомольцам нужна. И 
не Только на уровне руко
водства завода.

Ф. ХУРАМШИНА.
тхяктгюжянг.

ЛЯ ЧЕГО нужен ребен
ку двор? Почему из 

уютной, теплой, чистой кварти
ры, в которой его окружают 
книги, игры, заботливы'е роди
тели, он стремится идти гу
лять во двор, на улицу? Не ос
танавливает детей, как прави
ло, ни непогода, ни захламлен
ность двора, ни суровые ок
рики дворника. Двор, словно 
магнит, тянет к себе юных 
жильцов «многоквартирных до
мов. «Магнитные» свойства 
двора для детей (а во многих 
случаях и для взрослых) опре
деляются прежде всего тем, 
что именно здесь дети удов
летворяют одну из насущных 
человеческих потребностей — 
потребность в общении. При
чем, общении особенном. В 
современных условиях форми
рование личности будущего 
гражданина идет под воздей
ствием четырех основных со
циальных институтов общест
ва. Первые три из них — се
мья, школа, средства массо
вой информации — реализуют 
прямо или опосредованно вос
питательное воздействие стар
ших поколений на молодое. 
Без такого общения немые л и- 
м а со ц иализа ци я, в ое питан ие 
молодых поколений.

стве себе равных ребенок по
лучает возможность развивать 
в себе такие качества и чер
ты, как самостоятельность и 
чувство коллективизма, уме
ние управлять и подчиняться 
интересам группы. Друзья, то
варищи — это и мощный ка
нал информации об окружаю
щем мире, причем информа
ции «'переработанной», пропу
щенной через «фильтр» дет
ского мироощущения и пода
ваемой сверстнику понятным 
языком слов, жестов, эмоций. 
Лишь восемь подростков из 
639 (1,2 процента), опрошен
ных нами в Каменске-Ураль- 
ском, сказали, что у них нет 
пока друзей, товарищей. Сре
ди 980 златоустовских подрост
ков таких «•необщительных» 
оказалось еще меньше — все-
го двое (0,2 процента).

Мне могут возразить: 
требность потребностью,

ло
но

g

I
I

Но оказывается, для форми
рования человеческой лично
сти, ее взросления необходим 
и другой вид общения: обще
ние со сверстниками. Отсутст
вие или невозможность такого 
общения неблагоприятно отра
жается на самочувствии ребен
ка, определенным образом де
формирует мир его чувств, 
желаний, систему мировос
приятия. «Все мое несчастье,— 
пишет Стендаль, — можно вы
разить в двух словах: мне ни
когда не позволяли говорить с

почему она должна удоалетво 
ряться именно во дворе, или 
во время прогулок по улицам? 
Ведь есть же специально со
зданные взрослыми для этого 
места, где могут общаться де
ти: школа (одноклассники), 
семья (братья, сестры), клубы, 
объединения по интересам (то
варищи по увлечению), нако
нец, учреждения культуры и 
спорта. Давайте проанализиру
ем, удовлетворяют ли эти 
места общения самих детей.

Прежде всего посмотрим, с 
кем дружат наши подростки, 
что побуждает их завязывать 
дружеские и товарищеские свя
зи. В наших интервью с под
ростками задавался вопрос: 
«Где учатся или где работают 
ваши друзья?» Ответы старше-
классников Каменска-Ураль-
ского распределились следую
щим образом (в про-центах от

детьми 
«Былом
луется
отца в

моего возраста». В 
и думах» Герцен жа- 

также на деспотизм 
доме, лишавший три-

надцатилетнего Сашу возмож
ности общаться со сверстника
ми: «...Я оставался в совершен
ном одиночестве, скучал, рвал
ся из него и не находил выхот 
да. Не имея возможности пе
ресилить волю отца, я, может, 
сломился бы в этом существо
вании...».

Каждый из 
юношестве 
сверстников, 
школа. Здесь

нас в детстве, 
прошел школу 
Это особенная 

каждый и учи-
тель, и ученик. Здесь все рав
ны по возрасту, уровню знания 
и незнания, по отношению 
друг к другу, взаимным пра
вам и обязанностям. В обще-

общего
учатся 

классе
учатся 

сах
учатся
живут

числа опрошенных):
с

в
ной улице

другие варианты

друзьями в одном 
76,5

параллельных к л ас- 
28,3 

разных школах 37,1 
одном доме, на од-

34,6
2,9

А где могут общаться после 
окончания уроков или в выход-
ные и п ра з дни иные дни
76,5 процента старшеклассни
ков, которые нашли себе дру-
зей среди одноклассников. В
школе, как правило, нет. Груп
пы продленного дня в основ
ном распространяют свое влия
ние на учащихся младших 
классов. В сети факультативов 
школьных кружков занимается 
весьма незначительная часть 
школьников. Итак, место для
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взаимоотношенийхарактере

ЕТИИ семейноговенного

По нашему твердому убежде
нию, причины, породившие про
блемы двора, прежде всего не
обходимо искать в системе и

воспита-
1976 —ния, проведенного

родителей и детей.
В этой статье использованы 

данные, выводы, рекомендации, 
полученные нами в результате 
комплексного социологического 
исследования проблем общест-

За последние два-три деся
тилетия так называемые 
«двор», «улица» стали одними 
из камней преткновения в реа
лизации как семейной, так и 
школьной педагогики. Вопреки 
воспитательной стратегии и 
тактике родителей, учителей, 
руководителей школьного пио
нерского движения, «двор» стал 
вносить свои существенные 
коррективы в формирование

и как подбирать ключи к дво
ровой педагогике? Каковы ее 
содержание, формы, методы, 
перспективы развития? Эти во
просы в той или иной форме 
являются предметом многочис
ленных дискуссий на солидных 
педагогических конференциях,

1980 г. в Институте экономики 
УНЦ АН СССР. Исследованием 
было охвачено более четырех 
тысяч городских семей, в ко
торых растут и воспитываются 
подростки в возрасте 14 — 17 
лет. Наши исследовательские 
группы работали в ряде горо
дов Южного и Среднего Урала.
В Свердловской области ини
циатором и организатором ис-
следования 
ский РК

выступил Си нар-
КПСС Каменска-

родительских собраниях,

ичности молодых
Что делать с

людей.
«двором»? Где

общения необходимо искать 
вне школы.

БРАТИМСЯ к возможно- 
стям детских внешколь

ных учреждений и «взрослых»
учреждений культуры, 
цифры беспристрастной

Вот 
ста-

тистики за 1977 год в целом 
по стране. В различных круж
ках при дворцах и домах пионе
ров и школьников занималось 
2,5 миллиона человек. На стан
циях юных техников и юных 
натуралистов в этом же году 
было занято 660 тысяч школь
ников. Еще 3,2 миллиона де
тей были участниками круж
ков во взрослых клубных уч
реждениях. Итак, внешкольные 
учреждения культуры занима
ют в той или иной мере не
многим более шести миллио-
нов 
лишь 
всего

детей, что 
около 15

контингента
Отсюда важный для

составляет 
процентов 
учащихся, 

нашего по-
следующего анализа вывод: в 
настоящее время обществен
ные учреждения культуры, 
обучения и воспитания практи-
чески не 
общение 
учащейся

организуют досуг и 
подавляющей части 
молодежи и в пер-

вую очередь школьников. При
чину этого мы видим не толь
ко и не столько в маломощно
сти этих учреждений, отсутст
вии достаточной материальной 
базы. Специальные исследова-
ния показывают, возмож-
ности функционирующих ныне 
дворцов культуры, например,
используются КПД (если
этот технический термин^мож- 
но применить к работе куль-

школьных и семейных педсове
тах. Они же служат основным 
лейтмотивом большинства вы
ступлений газеты под рубри
кой «А у вас во дворе?»

Уральского. На опросы родите
лей, подростков, проведенные 
под руководством социолога 
Синарского трубного завода 
Г. Я. Бородиной, мы и будем 
опираться в нашем сегодняш
нем разговоре.

турного учреждения), не пре
вышающим 20—30 процентов.

Широкому внедрению 
щественной организации
га детей в большой
подростков препятствует

об- 
досу- 
мере 
впол-

не объяснимое с точки зрения 
социальной психологии стрем
ление молодежи выйти из-под 
опеки старших. Слабое разви
тие детского технического и 
художественного творчества, 
школьного самоуправления, 
многих форм трудовых объ- • 
единений детей и подростков 
мы объясняем прежде всего 
несоответствием форм, мето
дов, путей реализации воспи
тательной стратегии взрослых, 
не учитывающей особенности 
возрастных устремлений детей.

рение своих разносторонних 
интересов».

Двор, улица как раз и слу
жат подросткам своеобразным 
убежищем от чрезмерной опе
ки старших.

Характерная черта совре
менной городской семьи (в 
отличие от старой, традици
онной патриархальной сель
ской семьи) -— малодетность. 
Наиболее распространена го
родская семья, имеющая двух 
детей. Но для общения детей 
в семье важно не только их 
количество, но и возрастной 
перепад. Наиболее благоприя
тен в этом отношении пере
пад в возрасте братьев и се
стер не более 1—2 лет. Но как

и товарищеских связей во мно
гом способствует недальновид
ная, на наш взгляд, педагоги
ческая политика и тактика ро
дителей по отношению к раз
витию своего общения в се
мье, в особенности общению с 
ребенком.

Пуская этот процесс на само
тек, постоянно экономя, «вы
краивая» на общении время 
для хлопот по домашнему хо
зяйству, для удовлетворения 
культурных потребностей, ро
дители по мере взросления 
своего сына или дочери теря
ют с ними контакт. Образую
щийся вакуум соответственно 
заполняется другими, внесе- 
мейными интересами. Слабеет 
авторитет родителей. Наставни
ками подростка становятся его 
товарищи, члены дворовых 
компаний. У подростка посте
пенно появляется круг интере
сов, виды деятельности, кото
рые он скрывает от родителей. 
Во многих случаях ему не при
ходится тратить на это боль
ших усилий, так как сами ро
дители не горят желанием про
никнуть в «нюансы» поведения 
своего сына или дочери.

В особом «бойкоте» со сто
роны подростков оказывается 
отец. «Рассказываете ли вы 
родителям о полученных отри-

мейных отношениях, безразли
чие родителей к воспитанию 
ребенка, понижена родитель
ская ответственность, только 
там возможна ситуация «незна
ния» близких о вредных при
вычках, опасных формах пове
дения младших членов семьи.

В одном из наших опросов 
родителей (было опрошено 
450 жителей Свердловска и
Каменска-Уральского)
му 
нить
ного

предлагалось
каждо- 

оце-
состояние обществен- 
порядка во дворах,

цательных оценках? Кому
предпочтительнее?» На этот во
прос каменскура-льские школь
ники ответили: матери дове
ряют — 56,3 процента, отцу— 
18,9 процента.

В своих беседах, интервью

на улицах, отметить факты асо
циального поведения молоде
жи. Затем этим же людям за
давался вопрос: «Допускают 
ли они, что их сыновья и до
чери могут быть причастны к 
подобным антиобщественным 
поступкам?» В подавляющем 
большинстве отвечали: «Нет. 
Шалости — да, но безобра
зия—этого их дети не допуска
ют...» Если добавить к этому, что 
для опроса мы специально не 
отбирали по признаку благопо
лучного воспитания в их семь
ях, то закономерен вопрос: 
откуда же берутся хулиганы? 
Кто ломает скамейки, портит 
стены подъездов, оскорбляет 
прохожих?

Мы не склонны обвинять в 
лицемерии родителей. Дело 
здесь в том, что они в дейст
вительности зачастую не зна
ют о реальном поведении сво-

Изменилась система социаль
ного контроля семьи, школы, 
родственников, соседей за по
ведением детей. В небольшом 
поселке, в селе, в деревне 
двор, улица, околица, речка 
и другие места игр, общения 
и собрания детей находились 
как бы в поле зрения всей 
сельской общины. Информа
ция о поведении того или 
иного подростка (эта же систе-
ма работала в отношении
взрослых) быстро становилась
достоянием общественного
мнения всей сельской общины, 
в том числе «доходила» до ро
дителей.

В современном городе (осо
бенно большом) для детей, 
подростков четко выделилась 
две зоны поведения. Одна — 
к о н тр о л и р у е м а я представите
лями мира взрослых: знако
мых, родных, учителей —двор 
дома, где живет семья под
ростка, прилегающие к нему 
улицы, дворы, частично терри
тория, прилегающая к школе. 
Здесь дети ведут себя более 
или менее скромно. Но боль
шая часть города — это тер
ритория так называемого 
«анонимного» поведения де
тей. Здесь можно переходить 
границы дозволенного. Здесь
отсутствует механизм «накоп-
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с подростками 
вызвать их на

мы пытались 
откровенность.

их детей. Когда мы 
руем изменившуюся 
тельную ситуацию

анализи- 
воспита-

в совре-

ления» проступков. Не каждый 
подросток рассуждает так, но 
случаи эти с разной силой 
проявления встречаются до
вольно часто.

В частности, мы пытались выяс
нить, курят ли они, пробовали

Встречая неприкрытое 
пение взрослых — 
лей, родителей — 
лировать поведение
ших, 
ствия,

планировать

стрем- 
учите- 

контро-
млад- 

х дей-

показывает анализ, 
личины перепад в 
первого и второго

такой ве- 
рождении 

ребенка

ли курить, знают ли об этом

опекать, дети открыто
или втихомолку, осознанно или 
подспудно бойкотируют орга-
низационные 
усилия своих 
ставников.

и педагогические 
воспитателей, на-

«Подростки очень чутки ко
всему искусственному, делан
ному, — писал В. А. Сухомлин-

имеется лишь в каждой пятой 
семье (22,5 процента). Огра
ничены сегодня возможности 
для общения подростка как с 
родителями (ввиду их занято
сти на работе), так и с бабуш
ками и дедушками. В Камен- 
ске-Уральском лишь каждая 
шестая семья\(16,1 процента) 
нами зафиксирована как слож
ная (состоящая из трех поко-

их отцы и матери? Как они к 
этому относятся? Вот мнение 
самих подростков. Мы выбра
ли ответы тех юношей и деву
шек, которые в той или иной

мен-ном городском дворе, то, 
как правило, сравниваем его 
с прошлым двором, улицей, 
околицей небольшого поселка, 
села, деревни. Как там было 
все хорошо, весело для ребят, 
вольготно, одним словом, бы
ло «совсем не так, как сей
час».

скии. Они отвергают все
лений: деды 
ки).

отцы вну-

мере приобщены к 
(в процентах от их 
числа):

родители 
нии детей

родители 
ют

знают и

не знают

курению 
общего

о куре-
45,8

знают и запреща-
27,7

не запрещают 19,0

Действительно, двор сегодня 
в городе значительно транс
формировался. Он стал более 
локальным и «отделился» от 
улицы, которая в большей ме
ре «отдана» транспорту и пе
шеходам.

х и тр о ум н ь I е орг ан и з а ц и о н н ые 
мероприятия, преследующие 
своей целью занять их время, 
объединить их лишь для тосо, 
чтобы они были вместе. Жизнь 
и деятельность коллектива 
удовлетворяет подростка лишь 
при том условии, когда он на
ходит в коллективе удовлетво-

ИКСИРУЕМЫЙ ныне де- 
фицит общения детей со 

своими родителями в семье 
во многом покрывается за 
счет усиления тяги к общению 
со сверстниками. При этом, по
мимо объективных факторов, 
о которых мы говорили выше, 
усилению влияния дружеских

знают и разрешают курить
7,5

Согласитесь, что запах спирт
ного, за-пах табака весьма 
сложно скрыть в семье перед 
близкими, родными в той се
мье, где мать и отец беспоко
ятся о поведении сына или 
дочери, чутко реагируют на те 
или иные отклонения. Там же, 
где поселилась апатия в се-

МЕСТО самодельных
лыж и коньков, город

ков, лапты, речки за околицей 
к услугам детей 80-х годов де
сятки, сотни наименований за
водских игрушек, предметов 
спортивного и культурного ин
вентаря. Но, пожалуй, главное 
изменение современного дво
ра, улицы с точки зрения вос
питания детей, организации их 
досуга и общения в другом.

В. И. Ленин неоднократно 
подчеркивал в своих трудах, 
что к молодежи необходимо 
подходить умеючи. В совре
менных условиях этот прин
цип можно реализовать лишь 
с помощью комплексного под
хода, в котором исходить 
прежде всего из потребностей 
подростка. Важным звеном в 
этом подходе выступает се
мья. Много могут сделать и 
секции, клубы, дома и дворцы 
культуры, если сумеют полно
стью использовать свои воз
можности и возьмут «двор» 
себе в союзники. Самостоя
тельность, уважение, интерес к 
какому-то делу — вот те «ки
ты», на которых могут строить
ся отношения с подростком и 
в семье, и в клубе, и в секции, 
и во дворе. Только не ментор
ство.

Б. ПАВЛОВ, 
зам. заведующего 

сектором Института 
экономики УНЦ, 

АН СССР, 
кандидат философских 

наук.
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ОБЕСПЕЧИТЬ
Наша бригада занимается

ремонтом 
комбинате 
нина. Это 
трудятся

оборудования на 
имени В. И. Ле- 
предприятие, где 

примерно сорок
тысяч человек, является гор
достью польского народа —

знать о себе и по сей день.
Вместе со всеми металлур

гами комбината имени В. И. 
Ленина я поднимаю свой го
лос в защиту мира. С ог
ромным беспокойством сле
дим мы за действиями госу-

РАЗОРУЖЕНИЕ— ВЕЛЕНИЕ ВРЕМЕНИ
В КОЛОМБО, столице Республики Шри Ланка, прошла меж

дународная конференция, созванная по инициативе Ор
ганизации солидарности народов Азии и Африки 

(ОСНАА). Ее результаты комментирует исполняющий обязанно
сти генерального секретаря ОСНАА Н. А. Раззак.

ЕДИНСТВО
ПО КЛЮЧЕВЫМ
ВОПРОСАМ

Наша встреча была посвя
щена 25-летию Бандунгской 
конференции стран Азии и 
Африки. В Коломбо съехались 
представители общественности 
49 стран обоих континентов, а 
также международных орга
низаций. Встреча явилась важ
ным шагом в укреплении 
единства прогрессивных сил 
двух континентов в борьбе за 
мир, безопасность и независи-

США по Индийскому океану, 
которые, как известно, были 
прерваны по вине американ
ской стороны.

ведь строила его вся страна.
Неоценимую помощь с
начала строительства и до се
годняшнего дня в п рое Hç
тировании комбината, подго
товке специалистов, техни
ческом оснащении оказал и 
оказывает нам Советский 
Союз.

Мы хорошо знаем, что 
дальнейшее процветание на
шей страны и благополучие 
ее граждан неразрывно свя
заны с миром. Мне сейчас 
28 лет. Я не испытал ужа
сов войны, но я работаю с 

людьми старшего поколения, 
которые пережили это стра
шное время, многие из них 
потеряли тогда своих близ
ких. О войне, конечно, слы
шал очень много, сам вижу, 
что последствия ее дают

дарств НАТО, наращиваю
щих гонку вооружений, 
стремящихся разместить в 
Западной Европе новое 
смертоносное оружие, наце
ленное на страны социали
стического содружества, в 
том числе и на Польшу. Наш 
народ говорит твердое «нет» 
планам империалистов. Од
нако мы знаем, что одних 
протестов, мирных инициа
тив Польши и решимости 
нашего народа сделать все, 
чтобы сохранить мир, недо
статочно. Мы должны быть
бдительными 
подчеркивал 
вард Терек

и сильными, 
товарищ Эд

на VIII съезде
польских коммунистов.

Сила Польши в сою-
зе и сотрудничестве с СССР, 
со всеми странами социали-

мость 
исков 
ции.

Мы 
время,

народов, против про
империализма и реак-

Участники' конференции с 
вниманием заслушали выступ
ление главы делегации Народ
ной Республики Кампучии. В 
соответствующей резолюции 
отмечается, что народ Кампу-, 
чии сбросил с помощью Вьет
нама прогнивший режим Пол
Пота и сейчас
братских

помощью
социалистических

пытается

собрались в сложное 
, когда империализм

повернуть
процесс разрядки
родной напряженности/

вспять
междуна-

шить человечество тех
ли- 

пози-
тивных достижений 70-х годов, 
которые стали возможны бла
годаря активным усилиям всех 
людей доброй воли, социали
стических стран и прежде все
го Советского Союза в союзе 
с силами национально-освобо
дительного движения.

Стимулом в работе нашего 
форума явились новые ини-
циативы социалистических
стран, выдвинутые на совеща
нии Политического консульта
тивного комитета государств— 
участников Варшавского До
говора. Наша конференция 
единодушно поддержала, в 
частности, выдвинутую на со
вещании идею проведения в 
ближайшее время встречи на 
самом высоком уровне руко-

стран и международных орга
низаций ликвидирует послед
ствия правления пропекинско- 
го режима, строит новую 
жизнь. ОСНАА призывает к 
немедленному признанию На
родно-революционного совета 
Кампучии как единственно за
конного правительства страны. 
В резолюции также вырази
лась глубокая озабоченность в 
связи с непрекращающейся 
политикой угроз военных про
вокаций против Вьетнама со 
стороны руководства Китая и 
требование прекратить эту по
литику.

Конференция выразила пол
ную поддержку апрельской 
революции афганского наро
да, законному правительству
этой страны.

водителей государств всех

осуждена политика 
ки реакционных и

эн 108

са 200000
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МИР
стического содружества. Про
чной гарантией нашей безо
пасности и мирного труда яв
ляется оборонительный союз
государств участников
Варшавского Договора. Этот 
союз, 25-летие которого от
метило социалистическое со
дружество в jwae, сдал исто
рический экзамен, отлично 
служит делу мира.

’На юбилейном совещании
Политического консульта-
тивного комитета госу
дарств — участников Вар
шавского Договора в поль-
ской столице 
государств, и 
редь товарищ 
Брежнев, еще

руководители 
в первую оче- 
Леонид Ильич 
раз решитель-

но и твердо заявили о жиз
ненно важной необходимости 
политической и военной раз
рядки, мирного сотрудниче
ства государств с различным 
социальным строем.

Мы, рабочие Польши,
имеем ясные ориентиры и 
приложим все усилия, чтобы 
выполнить свой священный
ДОЛГ обеспечить мир и
безопасность.

Ян ДУДЗИК, 
бригадир ремонтной 
бригады металлурги

ческого комбината 
имени В. И. Ленина, 

делегат VIII съезда ПОРП.
Краков. (АПН).

США 
вает

ОПРЕКИ воле наро
дов военный блок 
НАТО во главе с 

постоянно подстеги-
гонку

укрепляет
вооружений, 

и расширяет
сеть своих военных баз.

районов мира для обсуждения 
вопросов устранения очагов 
международной напряженно
сти и недопущения войны. Та
кая встреча на высшем уров-
не — наиболее надежный
путь к взаимопониманию и 
прочному миру.

Делегаты конференции уде
лили основное внимание клю
чевым вопросам современно
го международного положе
ния. Обсуждалась ситуация 
в районе Персидского залива 
и Индийского океана, на юге

Африки, в Юго-Восточной 
Азии, на Ближнем и Среднем 
Востоке.

Подчеркивалось, что мир
неделим и что обеспечение 
безопасности в Азии и Афри
ке напрямую зависит от поло
жения в Европе. В документах, 
принятых на встрече, отмеча
лось, что намерения США и 
стран НАТО разместить новые 
ядерные ракеты в Западной 
Европе — прямая угроза ми
ру не только в Европе, но и 

на Ближнем и Среднем Восто
ке. Делегаты призвали моби
лизовать широкое обществен
ное мнение против этих пла
нов США и НАТО, к коллек
тивным усилиям народов всего 
мира в этой борьбе.

В резолюциях по Персид
скому заливу и Индийскому 
океану были осуждены попыт
ки США создать новые воен
ные базы в странах Индийско
го океана, содержится требо
вание немедленно прекратить 
военную эскалацию в этих 
районах. В них выражается на
дежда на возобновление пе
реговоров между СССР

люционных 
щихся во

сил,

Была 
поддерж- 

контррево- 
вмешиваю-
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На осуществление опас
ных военных мероприятий 
расходуются колоссальные 
средства. Красноречивым 
свидетельством резкого 
роста расходов натовских 
милитаристов может слу
жить распространенная фо
тослужбой агентства АДН 
диаграмма (на снимке), 
из которой хорошо видно, 
что в настоящее время на 
цели войны и агрессий 
альянс тратит 200 мил
лиардов долларов или поч
ти в десять раз больше, 
чем в 1950 году. Всего же 
за чуть более чем тридца
тилетнюю историю своего 
существования НАТО из
расходовало на военные 
нужды астрономическую 
сумму — почти три трил
лиона долларов.

Фотохроника ТАСС
внутренние дела

Афганистана. Действия импе
риализма в отношении Афга
нистана и Ирана показывают, 
что администрация США, пре
тендуя на словах на роль «за
щитника ислама», на деле яв-
ляется врагом 
стран.

исламских

Делегаты одобрили идею 
ОСНАА о направлении в Аф
ганистан и Пакистан миссии 
доброй воли, чтобы способст
вовать мирному урегулирова
нию проблем, существующих 
между этими странами. Мы 
с удовлетворением восприня-
ли заверения 
Афганистана в 
страна окажет 
действие этой

представителя 
том, что его 
всяческое со- 
миссии.

Была резко осуждена кэмп- 
дэвидская сделка. В резолю
ции подчеркивается, что спра
ведливое решение ближнезос-' 
точной проблемы невозмож
но без признания права пале
стинского народа иметь собст
венное государство.

Ход конференции, выступ
ления ее делегатов, докумен
ты, принятые на ней по клю
чевым вопросам международ
ной жизни, свидетельствуют, 
что дух Бандунга жив, что в 

борьбе за мир, независимость, 
безопасность, за право осво
бодившихся стран быть хозяе
вами своей судьбы эти страны 
выступают единым фронтом 
с их испытанными союзника
ми — странами социализма во 
главе с Советским Союзом. 
Необходимо крепить этот со
юз, расширять и углублять на-
шу борьбу, чтобы 
агрессивные планы 
лизма, обеспечить

сорвать 
империа- 
народам

КУРСОМ АВАНТЮР
Крупные американские военные маневры в 

Карибском море в непосредственной близости 
от кубинских берегов вызвали глубокое бес
покойство не только на острове Свободы, но 
и у всех народов центральноамериканских 
стран. Демонстрацию силы Вашингтоном здесь 
расценивают как угрозу независимости этих 
стран, намерение продолжать политику «боль
шой дубинки» и как свидетельство дальнейших 
попыток США укрепить разваливающиеся 
реакционные диктатуры в Латинской Аме
рике.

Отношение нынешнего правительства Соеди
ненных Штатов к народам Карибского бассей. 
па было и остается в высшей степени недру
жественным. Правда, вступив на президент
ский пост, Картер заявил, что он отказывает 
в экономической и военной помощи режимам 
Гватемалы, Сальвадора и Никарагуа. В на
чале 1978 года он даже обвинил Сомосу в 
«систематическом нарушении прав человека в 
Никарагуа». Но уже в декабре того же года 
американский президент направил диктатору 
послание, в котором выражал свое удовлет
ворение «значительным сдвигом в политике 
уважения прав человека, обусловленным сни-

В соседней Гватемале властвует диктатор
ский режим. Тысячи патриотов уничтожены 
или подвергаются жесточайшим пыткам в тю
ремных застенках. Что же касается США, то 
тот же Картер в 1978 году заявлял: он, мол, 
не утвердит безвозмездные военные поставки 
или продажу оружия в Гватемалу. Однако го
дом позже он же принял решение, в соответ
ствии с которым американское оружие пото
ком хлынуло в Гватемалу: винтовки, мино
меты, гранаты, базуки, а также оружие из 
Израиля — не без согласия США.

Та же история повторяется сейчас в Саль
вадоре, где положение крайне обострилось в 
результате открытого вмешательства янки во 
внутренние дела страны. США готовы предо-
ставить сальвадорской армии миллионы
ларов для того, 
ства и пытки

чтобы продолжались

волну народного гнева.
Если в Кар и беком море 

мира, то вина за это лежит

ДОЛ- 
убий-

патриотов, чтобы сдержать

Штатах. Стремясь сохранить

нет атмосферы 
на Соединенных

Штатах. Стремясь сохранить свое господство 
в странах Центральной Америки и запугать 
Кубу, Вашингтон бросил сюда десятки вое-н-

жепнем числа людей, пострадавших 
национальных гвардейцев».

Это циничное заявление Картера 
тогда саркастическое замечание поэта

ОТ рук

вызвало 
Эрнесто

Карденаля, нынешнего министра культуры Ни
карагуа, который сказал: «Я хотел бы знать, 
сколько патриотов ежедневно должна убивать 
национальная гвардия Сомосы, чтобы прези
дент Картер считал, что в Никарагуа нару
шаются права человека?» Однако американ
ская поддержка не сохранила Сбмосу у вла. 
сти. Победил народ, и сейчас возрождается 
к жизни новая Никарагуа, ставшая примером 
для других народов Латинской Америки.

пых кораолеи, поднял в воздух сотни самоле
тов, ввел в действие двадцать тысяч военно
служащих. На остров Свободы обрушились 
потоки лжи и клеветы. Однако и нынешняя 
антикубинская кампания угроз и демонстра
ции силы обречена на провал. Еще до начала 
маневров Фидель Кастро, говоря о военной 
авантюре Соединенных Штатов, заявил: «Опи-
могут быть 
питулирует, 
мы никогда

уверены, что Куба никогда не ка- 
могут нс сомневаться в том, что 
не сдадимся».

Энрике МОРА, 
соб. корр. АПН.

ОВЕТСКИИ военный эксперт генерал-лейтенант 
Н. ЧЕРВОВ в беседе с военным обозревателем 
АПН В. Морозовым анализирует итоги и перспек

тивы венских переговоров о взаимном сокращении воору
женных сил и вооружений в Центральной Европе.

ПЕРЕГОВОРЫ в Вене о 
взаимном сокращении 

вооруженных сил и вооруже-
ний в Центральной Европе 
дутся уже седьмой год. 
кончился 20-й раунд, не 
никаких положительных

ве- 
За- 
дав 
ре-

зультатов. Западные участники 
переговоров сейчас отходят 
даже от тех согласованных по
зиций, которые были достиг
нуты сторонами ранее. Что же
касается социалистических
стран, то они прилагали много 
усилий за истекшие годы, что
бы продвинуть переговоры 
вперед и, выступая с важными 
инициативами, старались пе
ревести их в практическое рус-
ло. Основной смысл всех
предложений стран Варшав
ского Договора состоит в том, 
что они полностью соответст-
вуют принципу равенства 
одинаковой безопасности

и 
и

предусматривают такое сокра-
щение, которое не ведет к
изменению соотношения сил в 
районе Центральной Европы в 
пользу тех или иных участни
ков переговоров. Иными сло
вами, социалистические госу
дарства выступают за сохра
нение сложившегося в центре 
Европы военного равновесия,
но на более низких 
войск и вооружений. 
НАТО не отвечают

уровнях
Страны 

конструк-
тивными предложениями на 
инициативы государств Вар
шавского Договора, и по их 
вине столь жизненно важные

ДОБРЫЙ ДЕНЬ.лШ 

УРАЛЬЦЫ !

ИТОГИ КОНКУРСА
падных стран, попытка уйти от 
решения вопроса о взаимном 
сокращении. Причем они не 
хотят брать на себя не толь
ко обязательства по сокраще-
НИЮ своих войск, но даже от-
называются хотя бы «заморо
зить» (не увеличивать) их чис
ленность.

С другой стороны, западные 
страны пытаются навязать соц- 
странам такую систему сопут
ствующих мер, которая поста
вила бы под контроль всю 
организационную структуру и
повседневную деятельность
войск Варшавского Договора.

Жизнь показывает, что 
называемая «дискуссия 
цифрам» преднамеренно 
пользуется Западом лишь 
затягивания переговоров,

так 
по 

ис- 
для 

а
многочисленные меры конт
рольного характера в боль
шинстве своем совершенно не 
связаны с сокращением войск. 
Добиваясь их принятия, блок 
НАТО стремится обеспечить 
себе беспрепятственное полу
чение сведений о войсках со
циалистических стран далеко 
за пределами района сокра
щения, главным образом на 
значительной части европей
ской территории Советского 
Союза. Как видите, и в этом 
вопросе, как и в целом ряде 
других, предложения Запада 
не способствуют прогрессу на 
переговорах. Более того, они, 
по существу, перечеркивают

ВЕНСКИЕ
ПЕРЕГОВОРЫ
ГДЕ ВЫХОД
ИЗ ТУПИКА?
для народов 
переговоры,

Европы венские 
по существу, на-

ходятся в тупике.
Естественно, возникает воп

рос: в чем подлинные причи
ны того, что после многих лет 
интенсивных дискуссий в Вене 
не удалось * достичь взаимо
приемлемой договоренности, и 
участники переговоров до сих 
пор не смогли перейти к 
практической разработке сог-

плоды совместной 
милетней работы.

Какой же можно

почти се-

сделать

лашения взаимном сокра-
щении войск и вооружений в 
Центральной Европе? Ответ на 
этот вопрос дал Леонид Иль
ич Брежнев. «Причина одна,— 
указал он, — страны НАТО 
все еще не хотят отказаться 
от попыток использовать пе
реговоры для обеспечения 
себе односторонних военных 
преимуществ. Запад почему- 
то хочет, и даже требует, ус
тупок от социалистических 
стран в ущерб их собственной 
безопасности. Но мы что-то 
не замечали у блока НАТО 
склонности делать подобные 
уступки другой стороне». Та
кая позиция, конечно, не мо
жет продвинуть вперед пере
говоры, какие бы усилия со
циалистические государства ни 
прилагали к тому, чтобы сдви
нуть дело с мертвой точки.

Переговоры в Вене засто
порились якобы из-за расхож
дений в оценках численности 
вооруженных сил сторон. Не
смотря на официальный об
мен данными, Запад без вся
ких доказательств утверждает, 
что страны Варшавского До
говора имеют в районе сокра
щения значительно бс/льше 
войск, чем это объявлено на 
переговорах. Поэтому, мол, 
они должны сократить в 3,5 
раза больше войск, чем НАТО.

Цифры Запада о численно
сти надуманны. Об этом ему 
неоднократно заявлялось на 
самом высоком уровне. Да и 
многие западные деятели са
ми признают, что в центре 
Европы существует пример
ное равенство сил, и призна
ют это публично. Однако на

вывод? Что требуется от уча
стников венских переговоров, 
чтобы вывести их из тупика?

Вывод один: венские пере
говоры можно вывести из ту
пика при условии, если запад
ная сторона не будет искать 
себе односторонних военных 
преимуществ. Как указал Л. И. 
Брежнев в ответе корреспон
денту «Правды», «мы за пере
говоры, но честные, равно
правные, при соблюдении 
принципа одинаковой безопас
ности».

Достижение взаимоприем
лемого соглашения вполне 
возможно, если, разумеется, 
западные участники проявят 
желание к такому соглашению,
объективная основа
имеется, 
ров уже 
ходится 
миссные

На столе 
длительное 
известные

для этого 
перегово- 
время на- 

компро-
предложения социа-

листических стран от 8 июня и 
30 ноября 1978 г. и 28 июня 
1979 г. В них учтен ряд суще
ственных моментов позиции 
Запада, отражается забота о 
сохранении военного равнове
сия в Европе. Они нацелены 
на сокращение не только сухо
путных войск, но и ВВС, и воо-
ружений, на серьезное,
подлинное снижение военных 
потенциалов сторон.

Конструктивные предложе
ния сОцстран подкрепляются 
практическими делами. Нача-
ло реальному движению 
ред в этом направлении 
ложил Советский Союз, 
ществляя односторонний 
вод крупной группировки 
их войск и вооружений

впе- 
по- 
осу- 
вы- 

сво- 
из

в

а 
а
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Поздравляем!
Подведены итоги конкур-

са-викторины
«Моя Родина

экспедиции

объявленного бюро
СССР», 
между-

народного молодежного ту
ризма «Спутник» Свердлов
ского обкома комсомола и 
редакцией газеты «На сме
ну!».

Авторитетное жюри реши
ло первого места в конкурсе 
не присуждать.

Второе и третье места по
делили клуб интернациональ
ной дружбы «Параллели» 
Красноуральской средней 
школы № 6 и клуб интер
дружбы «Планета» шко
лы № 14 из Верхней 
Салды. КИДы-призеры будут 
награждены памятными по
дарками, значками и грамота
ми БММТ «Спутник» и ре
дакции газеты «На смену!».

Поощрительными приза
ми жюри решило наградить 
инженера-технолога Уралва
гонзавода Людмилу Карлы- 
шеву и учащегося свердлов
ского СГПТУ № 1 Андрея
Искорцева.

От души 
бедителей, 
принявшим 
курсе!

поздравляем по- 
Спасибо всем, 

участие в кон-

СЛЕТ

На страже
здоровья

На днях в Свердловском 
Дворце молодежи прошел 5-й 
традиционный слет ударников 
коммунистического труда, ра
ботающих в аптеках Ленин
ского района Свердловска.

Заведующая центральной
районной аптекой № ï Р. И. 
Альшев ска я сообщила соб
равшимся о том, что в движе
нии за коммунистический труд 
в аптеках Ленинского района 
участвуют 285 человек. Почет
ное звание ударника коммуни
стического труда присвоено 
174 работникам. Здесь по
стоянно проводятся смотры- 
конкурсы на лучшего по про
фессии. Большое внимание 
уделяется идеологической ра
боте. Так, к 110-й годовщине 
со дня рождения Владимира 
Ильича Ленина был проведен 
смотр-конкурс лучших пропа
гандистов. Победителем ста-
ла Л. М. Покосенко, 
щая в аптеке № 4.

Работники аптек 
большое внимание

работаю-

района 
уделяют

инвалидам и участникам Ве
ликой Отечественной войны. 
Многим из них доставляются 
лекарства на дом.

На слете были отмечены ве
тераны труда, победители со
циалистического соревнования.
Им были вручены 
грамоты, памятные

Лучише аптечные 
ки, среди них М. А.

Почетные 
сувениры, 
работник 

Белякова,
И. И. Гладышева, занесены в 
книгу Почета центральной 
районной аптеки № L

Отмечены лучшие наставни
ки молодежи. Это Л. С. Заха
рова (аптека № 4), Г. П. Се
мерикова (аптека А® 1), А. В. 
Байдакова (аптека А? 321), а 
также лучшие по профессии:
Людмила Дранкина ( аптека
№4), Алина Дубовик и Лю-
бовь Верхоглядова

1).
(аптека

переговорах 
продолжают 
подвергать 
ставленные
ные

страны НАТО 
твердить свое и 
сомнению пред- 

соцстранами дан-
численности наших

войск, не представляя на этот 
счет никаких доказательств. В 
действительности дело, конеч
но, не в цифрах. Откровенно 
говоря, это просто тактика за-

ГДР. Это сокращение, несмот
ря на попытку Запада обост
рить международную обста
новку, планомерно выполняет
ся. Пора и странам НАТО от
ветить на конструктивные и 
практические шаги социали
стических стран не общими 
рассуждениями, а конкретным 
вкладом в уменьшение воен
ного противостояния и содей
ствие разоружению, как это 
предусматривается в Заключи
тельном акте общеевропей
ского совещания в Хельсинки, 
под которым стоят и подписи 
государств, участвующих 
венских переговорах.
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прочный мир, независимость 
и безопасность.

Сан-Хосе.

САМОЕ НАЧАЛОЭСКИЗ К ПОРТРЕТУ

большой

рищем по сцене. À вот
пришла
театр музы- способности.комедийные

Виолетты.главную роль

бовь Букина 
Свердловский

Лю- 
в

роли, успешноПОЯВЛЕНИЕ в театре 
новых актеров — 

всегда, ожидание и надежда. 
Случается это обычно в на
чале сезона, когда на собра
нии коллектива происходит 
знакомство с будущим това-

калькой комедии как-то «не
заметно», буднично. Может 
быть, потому, что это про
изошло не сразу после окон
чания ею Московского музы
кального училища имени 
Гнесиных, а было где-то в 
середине прошлого сезона. 
Приехала молодая актриса, 
выступила перед художест
венным советом театра, объ
яснила, что хочет работать 
именно в этом коллективе, о 
творческих исканиях которо
го она наслышана. И так же 
буднично начала работать. 
Сначала над ролями-вво
дами в уже идущие спек
такли.

В театре к Любе присмат
ривались с интересом, порой 
критическим, и вместе с тем 
верилось, что, помимо хоро
ших вокальных данных, у 
этой молодой актрисы есть 
возможности «сказать свое 
слово».

Вскоре Любе повезло. Те
атр приступил к постановке 
оперетты «Фиалка Монмарт
ра», и Букину назначили на

Начались репетиции, кото
рые дали актрисе многое, 
потому что репетировала 
она рядом с заслуженной ар
тисткой РСФСР Галиной 
Петровой, умеющей работать 
с высокой эмоциональной 
самоотдачей. Люба училась 
у более опытного товарища 
трудному актерскому искус
ству не щадить себя.

Ée Виолетта получилась 
искренней, привлекатель
ной своей простотой и внут
ренней чистотой. Актриса 
свободна, органична в этой

справляется со сложной во- 
кальной партией. Чувству
ется ее уверенность в своих 
силах и даже еще не исполь
зованный их запас. Но, к со
жалению, «Фиалка» Буки
ной, пожалуй, слишком бла
гополучна, словно она не пе
реживает унижений нищен
ской жизни уличной певицы. 
Наверное, этот недостаток в 
чем-то следует отнести и на 
счет пьесы, и на счет режис
сера-постановщика, увлекше
гося пышностью антуража, в 
котором как-то «потонул» 
социальный мотив спектак
ля. И все-таки «Фиалка 
Монмартра» радует стихией 
праздничности, в чем есть 
заслуга и исполнительницы

раза Виолетты вдруг — ^та
кая «бытовая», комедийно
характерная роль. Однако 
эта работа у Любы сразу 
стала получаться интересно. 
Материал оказался близким 
ее актерской индивидуально
сти. Обнаружились у Буки
ной и необходимый для соз
дания образа запас юмора, и

главной роли 
киной.

Назначение
рисы на роль

— Любови Бу-

молодой акт- 
Мотри в спек-

такле «Жил-был Шельмен- 
ко» в труппе вызвало удив
ление. После поэтичного об-

Когда на премьере появи
лась маленькая, в огромных 
башмаках, бойкая предводи
тельница «войска» усадьбы 
Шпака, она сразу завоевала 
симпатии зрителей. «Серьез
ная несерьезность» соседст
вует в этом образе с лирич
ностью, юмор не мешает дос
товерности. При этом Люба 
хорошо чувствует современ
ную форму спектакля. По
жалуй, сегодня эта роль и 
стала Для актрисы тем «сво
им материалом», на котором 
наиболее ярко раскрылась 
ее творческая инппвидаль
ность.

За полтора года работы в 
свердловском театре Любовь 
Букина сыграла еще не
сколько ролей. Это Цаго из 
спектакля «Семья Агабо». 
Главная, но, к сожалению, 
«одинокая» черта этого об
раза — лиризм. И еще — 
Лизочка из оперетты «Мари- 
ца», Китти из «Тетки Чар- 
лея». Все эти работы, хотя 
и достаточно добротны, ви
димо, не сумели по-настоя
щему затронуть «струны» 
актерской души... Ради 
справедливости следует ого
вориться, что и сам матери
ал ролей не очень-то к этому 
располагает, а опыт у моло
дой актрисы для того, чтобы 
«вытянуть» такие схема
тичные образы — еще не
велик. Сейчас театр завер
шает работу над новым спек
таклем «Тихая семейка», где 
Люба будет играть одну из 
ведущих ролей. Последние 
репетиции дают основания

надеяться на интересный ре
зультат.

Подводить какую-то черту 
и делать выводы о творчест
ве Л. Букиной еще рано. 
И не с этой целью писался 
материал, а с желанием рас
сказать о самом начале, о 
том, как складывается сце
ническая судьба способной 
молодой актрисы. Впереди 
еще много работ-’, ради ко-

торой Любовь Букина и при
ехала в Свердловский театр 
музкомедии и к которой она 
постоянно стремится. Поэто
му в конце разговора пока 
не хочется ставить точку...

С. КУРОЧКИН.
НА СНИМКЕ: Л. Букина 

в роли Мотри в спектакле 
«Жил-был Шельмеико».

Фото В. ЗАСЫПКИНА.

За целенаправленную воспи
тательную работу награждена 
грамотой аптечного управле
ния Свердловского облиспол
кома заведующая центральной 
районной аптекой № 1 Раиса 
Ивановна Алыиевская.

Л. ШТАУБ.
ЭКСПЕДИЦИЯ

Едем
за сказками

Мы, члены детского 
турного объединения 
наникулярное время 
дим в экспедициях по

литера- 
«Чип», 
прово- 

селам и
деревням Урала. Юные фольк
лористы уже побывали в Ви- 
симе, ^Захаровне, Висимо-Ут- 
кинскеГ Невьянске, Быньгах. В 
июне вновь, собрав экспеди
ционное снаряжение, мы едем
за сказками, песнями, 
ками, пословицами, 
ками. На этот раз

частуш- 
поговор- 
маршрут

экспедиции пройдет по отда- 
ленным селениям области, рас
положенным вдоль реки Чусо
вой.

Первая остановка будет в се
ле Усть-Утна, где раньше рас
полагалась крупная демидов
ская пристань. Затем маршрут
первого, июньского. этапа
пройдет по деревням Жарении, 
Кашка, Еква, Пермякова, Кисе
ли, Кирпичная, рабочему по
селку Журавлик. Завершится
летняя фольклорная
ция в июле 
Ослянна.

селе
экспеди- 
Верхняя

Очень тщательно готовились 
мйповцы н этой поездке. Экспе
диция «Лето-80» будет необыч
на тем, что, кроме магнитофо
нов и фотоаппаратуры, юные 
исследователи взяли киноаппа-
раты. Валерий
Саканцев — 
киносъемку.

Чернов, Юрий
ответственные за

Много интересных викторин, 
эстафет, праздников ждут ре
бят в экспедиции. Стало тра
дицией проводить вечер юмора 
у походного костра, конкурс- 
эстафету «Синий пакет», спор
тивные состязания — с ребятами 
сельской местности. Каждый 
день юнкоры литобъединения 
будут выпускать стенгазеты, 
«молнии». Порадуют жителей 
села и выступления чиповцев 
со стихами, рассказами.

И. ДРУЖИНИН, 
И. ШКОЛЬНИКОВ, 

юнкоры литобъединения 
«Чип» Дворца культуры 

нтмк.

Нижний Тагил.
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ОЛИМПИЕЦ

ф РАСТУТ РЯДЫ 
СПОРТСМЕНОВ

ф НАСТАВНИК ЧЕМ
ПИОНОВ

ф ПОБЕДА В ЧЕЛЯ
БИНСКЕ

ф МАРКИ РАССКА
ЗЫВАЮТ

ПРИ ЗВ А НИЕ - ТРЕНЕР

службы. Многие и в армии, и
в

уезжают.

легко пс- 
воинской

технику- 
институтах

К сожалению, нет в районе 
крупных промышленных пред
приятий, средних специальных 
учебных заведений, и часть вос-

Спросите у Быковца в лю
бой момент, как выступили три 
или пять лет назад его ребя
та — ответит.

говорит: «Спасибо,ученик и 
учитель!».

во время учебы 
мах, училищах,

школе, помогают им 
реносить трудности

ленных центров. Конечно, по
стоянное общение с приро
дой — тоже важный фактор. 
Но дети есть дети. Их нужно 
увлечь. Нужен педагогический 
дар. Есть он у учителя физ
культуры — становится школа, 
один из культурных центров 
на селе, еще и центром спор
тивным.

продолжают заниматься спор
том. Например, А. Винокуров 
во время службы в армии 
продолжал заниматься биат-

Когда ребята служат в ря
дах Советской Армии, занятия 
спортом, которые были в

СЕЛЬСКИИ 
СПОРТ

у РАЛЬСКИИ полятех- 
ническин институт 

имени С. М. Кирова — один 
из ведущих в РСФСР вузов 

I по постановке спортивно-мас- 
Н совой работы. Команды УПИ 
I по различным видам спорта 

(а их культивируется в ин
ституте более двадцати) 
составляют серьезную кон
куренцию соперникам на со
ревнованиях любого ранга, 
будь то традиционная легко
атлетическая эстафета на 
приз газеты «Уральский ра
бочий» или первенство ДСО 
«Буревестник», состязания 
всесоюзного уровня. Есть в 
политехническом институте 
и коллектив мастеров, высту
пающий в высшей лиге. Это 
женская гандбольная коман
да УПИ, которой руководит 
заслуженный тренер РСФСР 
Т. А. Морозова.

Д’ ЕЯТЕЛЬНОСТЬ ка
федры физического 

воспитания УПИ. возглавляе
мой Е. Л. Поликарповым, 
характеризует постоянный

спортивное мероприятие в 
УПИ — межфакультетская 
спартакиада по двадцати ви
дам спорта. Сорок три года 
подряд(!) в марте — мае 
проводится этот насто
ящий праздник, в котором 
спортсмены нередко показы
вают высокие результа
ты. Примечательно, что 85 
процентов студентов УПИ — 
значкисты ПО.

В день Победы, 9 мая, тра
диционная легкоатлетическая 
эстафета на призы многоти
ражной газеты «За индуст
риальные кадры» завершает 
спартакиаду и открывает 
летний спортивный сезон. В 
этом году в эстафете приняло 
участие около трех тысяч 
студентов.

В нынешнем году был про
веден еще один массовый 
старт: соревнования по ту
ризму. В них принимали уча
стие более трех тысяч сту
дентов.&J| АДО отметить, что от-

■“ ношение к любому 
спортивному мероприятию в

СПОРТИВНЫЙ
«ПУЛЬС»
В КОЛЛЕКТИВАХ 
ФИЗКУЛЬТУРЫ

поиск новых форм работы, 
творческий подход к делу.

Взять, к примеру, минув
ший учебный год. Он отли
чается от всех предыдущих 
тем, что впервые занятия 
физкультурой были введены 
в программу не только млад
ших, но и третьих курсов на 
всех факультетах института. 
Это в значительной степени 
помогает решить проблему: 
как сохранить здоровье сту
дентов, испытывающих во 
время учебы значительные 
умственные и физические пе
регрузки. Двухразовые в не
делю занятия третьекурсни
ков УПИ (2700 студентов), 
как показали проведенные 
среди них опросы, улучшают 
самочувствие, дают отличный 
заряд бодрости. Причем все 
студенты третьих курсов име
ют возможность заниматься 
теми видами спорта, которые 
сами они избрали еще на 
первом курсе. Одновременно 
с этим решается и задача 
повышения спортивного ма
стерства старшекурсников, 
занимающихся в специализи
рованных секциях. Увеличи
лась массовость, обострилась 
конкуренция и на всех 
внутриинститутских сорев
нованиях. Словом, с введе
нием «новой» дисциплины 
найден ключ к успешному 
решению целого комплекса 
насущных проблем.

Г» ПОРТИВНЫИ кален-
** дарь коллективов 

УПИ, как правило, весьма 
насыщен. По традиции, в са
мом начале нового учебного 
года в группах, на факуль
тетах, а затем между фа
культетами проводится спор
тивный фестиваль по двена
дцати видам, среди кото
рых большую часть занима
ют спортивные игры. Фести
валем как бы продлевается 
еше на два месяца летний се
зон.

Затем, в ноябре, начинает
ся уже «зимняя часть про
граммы». В УПИ это тради
ционные (в минувшем сезо
не третьи по счету) зимние 
студенческие игры по шести 
видам спорта: лыжам, конь
кам. зимнему многоборью 
ГТО, зимнему футболу, са
ням и фигурному катанию. 
Игры кончаются дней за два
дцать до начала сессии.

Со второго семестра бе
рет разгон и самое крупное

УПИ
УПИ — самое ■ заинтересо
ванное. Успешно выступить 
в состязаниях буквально 
«дело чести» факультетов.

Назовем людей, которые 
немало сделали для разви
тия физкультуры и спорта в 
институте. Прежде всего 
это ректор Уральского поли
технического института, лау
реат Ленинской премии, про
фессор Ф. П. Заостровский. 
Федор Петрович с большой 
личной заинтересованностью 
относится к спортивному пре
стижу УПИ. В парткоме ин
ститута вопросы спорта ку
рирует заместитель секрета
ря по идеологической рабо
те В. Ф. Рыков. В профко
ме УПИ спортивными дела
ми занимается В. И. Кирпа. 
Необходимую помощь в ор
ганизации и проведении спор
тивных мероприятий оказы
вает комитет комсомола ву
за, в частности, секретарь 
комитета В. Клочков.

Как правило, в числе побе
дителей и призеров массовых 
стартов постоянно фигуриру
ют несколько передовых в 
спортивном отношении фа
культетов: металлургический 
(деканы — профессор В. А. 
Деревянкин и доцент Г. Г. 
Попов, физорг — В. Бормо- 
шенко), механический (де
кан — доцент М. И, Федо
ров, физорг — Т. Фурсо
ва), строительный (декан — 
доцент В. К. Сисьмеков, физ
орг — Ю. Гудин), физико- 
технический (декан — про
фессор Ю. В. Егоров, физ
орг — С. Бальботов), радио
технический (декан — до
цент А. И. Дружинин, физ
орг — С. Сенокосов).
Т ЕПЕРЬ — о спортив- 

■ ных достижениях, ко
торых добились представите
ли УПИ на республиканской 
и всесоюзной аренах. Успехов 
на счету политехников нема
ло. Достаточно сказать, что 
пятеро выпускников УПИ в 
разное время выполнили нор
мативы мастеров спорта 
международного класса. Это 
В. Борзенко (коньки),
Ж. Елистратова (лыжи),
В. Гордневская (гандбол), 
И. Груздев (штанга), А.
Мышкин (баскетбол). Ма
стер спорта международного

класса по легкой атлетике 
Владимир Кунцевич сейчас 
учится на третьем курсе ме
таллургического факуль
тета.

Талантливые тренеры вос
питывают спортсменов в сек- 

, циях УПИ в настоящее вре
мя. Это И. И. Сомов, (конь
ки), В. И. Еремеев (баскет
бол), I’. X. Шагапов (тяже
лая атлетика), Г. К. Кунце
вич (спортивное ориентиро
вание), В. И. Ковальчук, мо
лодые тренеры В. Швецов, 
Л. Воробьев и Л. Кизилов 
(легкая атлетика).

Команда легкоатлетов 
УПИ весьма удачно высту
пила недавно на первенстве 
Центрального совета ДСО 
«Буревестник», пропустив 
вперед лишь спортсменов Ки
евского и Ленинградского ин
ститутов физкультуры. В 
активе политехников — побе
ды над сильными командами 
МВТУ имени Баумана, Мос
ковского авиационного инсти
тута. Четыре представителя 
команды УПИ приняли уча
стие в борьбе за кубок 
СССР по легкой атлети
ке и двое — В. Кунцевич 
и А. Серкин — стали призе
рами соревнования.

Большое внимание уделя
ют тренеры и спортсмены 
УПИ спортивной работе со 
школьниками. По шести ви
дам спорта ведут занятия с 
детьми способные, любящие 
свое дело тренеры: H. И. 
Баранов, М. Б. Белых, Б. П. 
Мирошников. Около восьми
сот ребят занимаются в 
секциях гандболом, конька
ми, баскетболом, легкой ат
летикой. штангой, фигурным 
катанием. После окончания 
средних школ многие из них 
поступают учиться в УПИ и 
продолжают тренироваться. 
Это надежная смена спор
тивным «звездам» института.

U ЕЛЬЗЯ не сказать и 
■ ■ еще об одном важном 

аспекте спортивной ра
боты в вузе — творческом 
содружестве спортсменов 
УПИ с коллективами Москов
ского Высшего технического 
училища имени Баумана, Мо
сковского авиационного ин
ститута и шефской помощи 
городу Сургуту. Договор о 
спортивном содружестве с 
Сургутом был подписан два 
года назад. Под ним стояли 
подписи ректора УПИ Ф. П. 
Заостровского и председате
ля горисполкома Сургута 
А. В. Чинчевича. Договорен
ность на таком уровне созда
ла хорошую базу для успеш
ного претворения всех наме
ченных планов в жизнь. За 
прошедшее время состоялось 
много встреч спортсменов
УПИ и Сургута, в частно
сти, ставшие традицион
ными матчи по шести видам 
спорта. В спортивном лагере 
УПИ у озера Песчаного 
прошлым летом отдыхала 
большая группа юных спорт
сменов Сургута. Приедут 
около шестидесяти мальчи
шек и девчонок сюда и нын
че. Недавно в гости к поли
техникам приезжала волей
больная команда Сургута и 
провела здесь свои сборы.

Сейчас особенно крепкие 
контакты налажены у сверд
ловчан с рабочими Сургут
ской ГРЭС, где трудится око
ло 1600 человек, в основном 
молодежь. Договор, который 
заключен с администрацией 
электростанции, включает 
самые различные пункты 
шефской помощи.

Трудно охватить все ас
пекты спортивной деятельно
сти такого большого и бога
того традициями коллектива. 
Главное — политехники не 
стоят на месте, несмотря 
на все свои большие дости
жения. Они постоянно ставят 
перед собой все новые зада
чи и осуществляют их.

Н. ГОРДИЕНКО.

— Мы принимали участие в 
1976 году во Всероссийских 
соревнованиях на приз жур
нала «Легкая атлетика». Заняли 
второе место, — рассказывает 
Валентин Андреевич. — Наи
более успешно выступил 
А. Никифоров — занял третье 
место на дистанции 3000 мет
ров. Он учился тогда в 10-м

питзнников школы
Но многие остаются или

классе. Результат 8 минут
52 секунды. В. Нечаева на дис
танции 1500 метров заняла 
второе место с результатом 
4 минуты 50 секунд.

— В прошлом году мы при
нимали участие в таких же со
ревнованиях в Уфе. Наиболее 
успешно среди наших ребят 
выступили Н. Зибитис в беге на 
400 и С. Рогозникова в бе
ге на 800 метров. В общем за
чете заняли 10-е место среди 
25 команд.

Мы уже перестаем удив
ляться, когда сельские школь
ники бьют рекорды, занимают 
высокие места, обыгрывают 
своих сверстников из промыш-

В. А. Быковец — сам из се
ла. Закончил Шамарскую сред
нюю школу. Лыжник, легкоат
лет, гимнаст. Двадцать лет 
назад стал перворазрядником

вращаются после учебы 
мой. Например, главный 
ханик колхоза «Новый i

I воз-
ДО-

I ме- 
путь»

лоном
стера спорта,
после

по легкой атлетике в беге
на средние дистанции. После 
демобилизации из армии окон
чил Новосибирский техникум 
физической культуры, вернул
ся домой. И стал препода
вать сначала в шамарской
школе № 45, а затем в Вогуль- 

Шалинского района,скои 
где и работает по сей

день. Его школа постоянно дает 
спортсменов в сборную обл- 
совета ДСО «Урожай» нарав
не с такими признанными цент
рами сельского спорта, как 
Верхнесинячихинская школа, 
ставшая в прошлом году тре
тьей на олимпиаде Нечерно
земья.

и выполнил норму ма-

окончания школы
Никифоров

ступил в Свердловский
скохозяйственный 
в составе сборной
области 
кроссе

♦ ФУТБОЛ Чемпионы России

по- 
сель-

институт, 
команды

принимал участие в 
«Правды». Выпускница

Н. Мачехин. Сейчас он возглав
ляет секцию лыжного спорта, 
активно помогает в организа
ции соревнований, различных 
спортивно-массовых ’ меропри
ятий, потому что с детства по
любил лыжи, перворазрядни-
ком стал в школе.

В ЧЕЛЯБИНСКЕ состоялся финальный 
турнир 9-х специализированных 

классов по футболу.
Проявив волю к победе, бойцовский ха

рактер, юные свердловчане заняли первое 
место. Им вручены победные жетоны и пе
реходящий Кубок.

Ребята учатся в футбольном спецклассе 
113-й свердловской школы (директор Г. П. 
Стадухина). Вместе играют в футбол пять 
лет. Юные чемпионы России — воспитанни
ки тренеров И. В. Кузнецова и А. С. Ко
валя.

С. ОХРЕМЧУК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Суббота, 7
«ВОСТОК»

8.00 — МОСКВА. «Время».
8.40 — Утренняя гимнастика.
9.05 — «Карл Маркс. Моло

дые годы». Многосерийный ху
дожественный телефильм. 5-я 
серия.

10.10 — Для вас, родители.
10.40 — Тираж «Спортлото».
10.55 — «Больше хороших то

варов».
11.25 — Народные мелодии.
11.35 — Литературное наслед

ство. «Пушкин и Пущин*.
12.45 — «Москвичка». Теле

клуб.
14.00 — Сегодня в мире.
14.15 — Фильм — детям. 

«Озорные братья». Художест- 
Ф^нным фильм.

15.30 — «Очевидное — неве
роятное».

16.30 — На арене цирка.
17.15 — Беседа политического 

обозревателя В. П. Бекетова.
17.45 — Программа мульт

фильмов.

18.20 — Концерт ансамбля
скрипачей ГАБТ СССР.

19.25 — Премьера многосе
рийного художественного теле
фильма «Карл Маркс. Молодые 
годы». 6-я серия.

20.30 — «Время».
21.05 — Концерт мастеров

искусств и музыкальных кол
лективов в Колонном зале 
Дома союзов.

22.10 — Программа докумен
тальных фильмов о художест
венных промыслах.

22.35 — Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Программа 
документальных фильмов об 
охране природы.

11.45 — Шахматная школа. 
Ответы на письма.

12.15 — Музыкальная про
грамма «Утренняя почта».

ЧС 20364, Заказ № 5268.

Вогульской школы Л. Рогозни- 
коза выполнила норму мастера , 
спорта. Сейчас продолжает 
заниллаться лыжным спортом, 
будучи студенткой Пермско-
го сельскохозяйственного 
ститута.

Они живут будущим,

ин-

дет-
ские тренеры, преподаватели 
физвоспитания. Они следят за 
успехами своих .выпускников и 
радуются, чаще заочно, их 
победам. И бывает счастливый 
миг, когда приходит в школу

Армейцы Свердловска — трехкратные 
серебряные призеры чемпионата СССР по 
хоккею на траве. И в нынешнем сезоне наши 
земляки выступают успешно. После первых 
туров чемпионата они возглавили таблицу 
розыгрыша. В составе команды немало хок
кеистов, которые являются кандидатами в 
олимпийскую сборную Советского Союза.

НА ÇHHMKE: момент встречи на чемпио
нате СССР между свердловским СКА и ленин
градским спортклубом «Красная заря». За

щитник свердловчан мастер спорта между
народного класса Леонид Павловский* (в бе
лой форме) в падении пытается отобрать 
мяч у форварда ленинградской команды.

Павловский — один из лучших защитни
ков в советском хоккее. Много лет он входит 
в состав сборной СССР, и не случайно това
рищи по олимпийской сборной команде стра
ны избрали свердловчанина своим капита
ном.

Фото В. ЧЕКАСИНА.

Спартакиада

«Спартака»
Закончилась спартакиада 

средних специальных учебных 
заведений свердловского об
ластного совета ДСО «Спар
так». Двенадцать команд пер
вой группы вели борьбу по 
десяти видам спорта и два
дцать три команды второй 
группы — по девяти дисцип
линам.

Всего же на старты спарта
киады вышло более полутора 
тысяч молодых спортсменов.

Как и в прежние годы, ос
новное соперничество было 
между самыми спортивными 
коллективами спартаковских 
учебных заведений — автодо
рожным техникумом, педучи
лищем им. А. М. Горького и 
техникумом физической куль
туры.

В соревнованиях по семи 
видам спорта — лыжным гон
кам, конькам, гимнастике, 
баскетболу, легкой атлетике, 
плаванию и' летнему много
борью ГТО спортсмены Сверд
ловского техникума физиче
ской культуры (директор Б. С. 
Кожемякин, председатель 
спортклуба Ю. П. Паршаков) 
были первыми. Они и завое
вали главный переходящий 
приз свердловского областно
го совета ДСО «Спартак». По
стоянные и достойные сопер
ники техникума физкультуры— 
спортсмены автодорожного 
техникума (директор Н. Г. По
да, старший преподаватель 
физвоспитания В. П. Новосе
лов) стали вторыми призерами 
спартакиады. На третьем ме
сте коллектив педагогическо
го училища имени А. М. Горь

кого (директор Ф. В. Проску
ряков, старший преподава
тель физвоспитания В. П. 
Большедворова).

По второй группе сильнее 
других оказались спортсмены 
геологоразведочного технику
ма из поселка Ис города Ниж- 
няя Тура (директор
П. Д. Курочкин, старший пре
подаватель физвоспитания 
Г. В. Чепарухин), на втором ме
сте — Каменск-Уральское мед
училище (директор Н. К. Фе
тисова,, старший преподаватель 
физвоспитания P. Н. Коптева), 
на третьем — профессио
нально - техническое кулинар
ное училище города Нижнего 
Тагила (директор П. А. Восю- 
тинская, старший преподава
тель физвоспитания Г. И. 
Клепова).

Все соревнования прошли в 
упорной спортивной борьбе. 
Заметно улучшились по срав
нению с прошлым годом 
спортивно - технические ре
зультаты. Достаточно сказать, 
что 13 спортсменов показали 
результат кандидата в масте
ра спорта, 104 учащихся вы
полнили норматив первого 
спортивного разряда и свыше 
500 человек — массовых раз
рядов.

Спартакиада облсовета 1980 
года среди средних специаль
ных учебных заведений была 
посвящена играм XXII Олим
пиады в столице нашей Роди
ны — Москве.

А. КОРОВКИН, 
заведующий отделом 

областного совета ДСО 
«Спартак».

НА ГОЛУБЫХ дорож
ках челябинского бас
сейна «Строитель» 

встретились лучшие спорт
смены РСФСР (зоны Урала). 
Четыре дня шла бескомпро
миссная борьба за право на
зываться сильнейшими. И 
все же на финише соревно
ваний преимущество сверд
ловских пловцов стало 
очевидным. 6515 очкО'В на
брала наша дружная коман
да. На втором месте че
лябинцы— 6137 очков, и зам
кнули призовую тройку 
спортсмены Удмуртской 
АССР - 6103 очка.

♦ ПЛАВАНИЕ

СИЛЬНЕЙШИЕ
НА УРАЛЕ

Самым быстрым пловцом 
оказался свердловчанин 
М. Костромин, пробедивший 
на стометровке кролем. Чем
пионами Урала стали также 
представители команды-по
бедительницы О. Куликова 
(200 м., баттерфляй), А. Ше- 
шуков (200 м., баттерфляй), 
Ю. Заплахов (100 м. на спи
не), И. Морозова (200 м., 
комплексное плавание). 
Дважды был вторым на 
спринтерских дистанциях в 
кроле и баттерфляе Ю. Ми- 
сиюк. На этих соревнова
ниях он и М. Шантарин 
впервые выполнили норма
тив мастера спорта СССР.

Призерами в нашей коман
де впервые стали С. Сапо- 
женко и О. Мурашова. Дваж
ды поднимались на высшую 
ступеньку пьедестала поче
та наши ребята в эстафет
ном плавании 4x100 м. кро
лем и 4x100 м. в комбини
рованной эстафете.

В эти дни в Киеве старту
ют отборочные соревнова
ния кандидатов в олимпий- 
с-кую сборную страны. От 
нашей области за путевки 
поведут борьбу Н. Струнни- 
кова, С. Поспелов, Е. Федо
рова, А. Комоватое, Э. Ва
силькова и О. Куликова.

В. ПОМОГАЕВ. I

Каких-то 
для работы 
термальная

особых 
у Быковца 
база не

условий 
нет. Ма- 
больше,

чем в других сельских 
лах. Спортзал — 9x18 м,

шко-
не-

много стрелкового оружия, 
лыжная база на 145 пар лыж, 
обычная школьная спортивная 
площадка, беговая дорожка, 
секторы для прыжков в вы
соту, длину. Волейбольная, 
баскетбольная площадки, корт

для игры в ручной мяч. Не
далеко от школы оборудова
ли стадион для футбола. Бы
ковец часто возит своих ребят 
в Свердловск, в манежи Урал
маша или УПИ, на Центральный 
стадион — «убирать» техниче
ские недостатки в беге. А са
ми тренировки и выступления 
на известных спортивных со
оружениях повышают у ре
бят интерес к занятиям, ответ
ственность.

— Есть, конечно, — говорит
Валентин Андреевич, труд-
ности со спортинвентарем и 
в организации всех дел спор
тивных. Но главное — это, счи
таю, желание самого препода
вателя физкультуры быть при
мером в пропаганде спорта. 
И еще — надо максимально 
использовать все возможно
сти, а они есть в каждой школе.

Л. ВЛАДОВ,

ФУТБОЛ-ИГРА 
ОЛИМПИЙСКАЯ
Датой рождения нашего оте

чественного футбола считается 
13 сентября 1898 года, В тот 
воскресный день встретились 
футбольные команды Санкт- 
Петербургских кружков фут
болистов и любителей спорта. 
Первые футбольные матчи в 
России происходили весьма 
своеобразно. Вот как описы
вает их один из очевидцев:

«Это происходило в Петер
бурге, на Семеновском иппод
роме, в перерыве между заез
дами. Перед публикой пред
стали два десятка дюжих мо
лодцев в разношерстной одеж
де. Принесенный ими на поле 
мяч стал яблоком раздора 
между двумя партиями игро
ков. Они носились за мячом, 
стараясь вогнать его между 
двух кольев, вбитых по обе 
стороны поля».

Уже в 1912 году российские 
футболисты дебютировали на 
V Олимпийских играх в Сток
гольме. Раздоры между мо
сковскими и петербургскими 
организаторами футбола поме
шали скомплектовать сильную 
команду,, и дебют прошел не
удачно.

Прошло 40 долгих лет, и вот 
в 1952 году на XV Олимпий
ских играх в Хельсинки дебю
тировали футболисты Страны 
Советов. Заявки на участие 
в турнире подали команды

ипкь с поражением, просто 
доигрывают матч. Но это был 
особый матч — олимпийский. 
Наши футболисты все чаще 
стали переходить на полови
ну поля югославов. За 15 ми
нут до окончания основного 
времени В. Трофимов делает 
счет 2:5, а через несколь
ко минут после сильного уда
ра В. Боброва, несомненно, | 
лучшего игрока матча, разрыв । 
еще более сократился. Напа
дение советской команды за
играло остро, с огоньком. Осо
бенно активен вездесущий Все
волод Бобров, который был 
«мотором» команды. На пос
ледних минутах он, после по
дачи углового, доводит счет 
до 4:5. До конца основного 
времени остается совсем не
много. Игра идет уже в одни 
ворота. И, наконец, за 30 се
кунд до финального свистка 
судьи назначается угловой у 
ворот югославов. Подает уг
ловой В. Трофимов, и А. Пет
ров головой направляет мяч в 
ворота — 5:5. Добавочное 
время, несмотря на игровое 
преимущество советской
команды, не изменило счет.

На следующий день прово
дился повторный матч. Со 
счетом 2:1 победили юго
славы; но игроки обеих команд 
вписали интересную страницу 
в историю Олимпийских игр.

25-ти стран. В предваритель
ных играх команда СССР вы
играла у болгар — 2:1 и во
шла в число 16 финалистов.

Первую игру в финальном 
турнире советские футболисты 
проводили с командой Юго
славии. Она началась остры
ми атаками советских футбо
листов. Уже на 3-й минуте Ва
силий Трофимов — москов
ский динамовец — имел ре
альную возможность открыть 
счет, но мяч прошел рядом 
со штангой. Постепенно игра 
выравнялась, и югославы на
чинают атаковать ворота на
шей команды. На 29-й минуте 
встречи Леонид Иванов был 
вынужден вынуть из своих во
рот первый мяч. Наши футбо
листы в растерянности, и пер
вый тайм заканчивается со 
счетом 3:0.

Первые минуты второго 
тайма принесли новые огор
чения — счет стал 4:0. Лишь 
на 53-й минуте Всеволод Боб
ров забивает гол в ворота 
югославов — гол престижа, 
так, очевидно, думали многие 
зрители на трибунах. После
дующие события, казалось бы. 
подтверждали это. Скоро счет 
стал 5:1. Сейчас' в подобной 

I ситуации футболисты, смирив-

Четыре года спустя, в 1956 
году, на XVI Олимпийских иг
рах в Мельбурне советские 
футболисты поднялись на выс
шую ступень пьедестала по
чета. В память об этом собы
тии выпущено несколько поч
товых марок. В 1957 году 
вышла первая советская се
рия, посвященная Олимпий
ским играм. На марке с фут
больной тематикой любители 
и знатоки футбола узнали 
Игоря Нетто — капитана со
ветской сборной. На марке 
Экваториальной Гвинеи изо
бражен прославленный совет
ский вратарь Лев Яшин. И 
тот, и другой—участники фи
нального футбольного матча в 
Мельбурне, принесшего на
шим спортсменам золотые 
олимпийские медали.

Ю. МУЙЗЕМНИЕК, 
М. ЛЕВИН.

Редактор И. МАЛАХЕЕВ,

12.45 — Наш сад.
13.15 — Русская речь.
13.45 — Жизнь науки.
14.15 — Свердловск. Новости.
14.25 — Телефильм.
14.40 — МОСКВА. Телестади

он.
15.15 — Встреча с поэтов 

О. Сулейменовым в Концертной 
студии Останкино.

16.55 — Человек и закон.
17.25 — М. Горький. «Меща

не». Фильм-спектакль Ленин
градского академического Боль
шого драматического театра 
имени М. Горького.

20.00 — Международный тур
нир по хоккею на траве. Жен
щины. Сборная СССР — сбор
ная ГДР.

21.10 — Чемпионат СССР по 
прыжкам в воду. Вышка. Жен
щины. Финал.

21.40 — «Картины, годы*.
Документальный телефильм.

22.00 — Свердловск. Новости.
22.15 — МОСКВА. «Здоровье».
23.00 — Концерт.

23.40 — «Похищение луны». 
Художественный фильм. 1 и 2-я 
серии.

Обзор областных газет. 8.15 — 
Концерт. 9.15 — Музыкальная 
программа «Старый граммо
фон». 17.15 — в. Кудрявцева. 
Инсценированный рассказ 
«Путь далек лежит». 18.00 — 
Передачи из Москвы.

СУББОТА, 7 ИЮНЯ
7.30 — Областные известия.

7.40 — Объявления. 7.55 —

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ТРАВИАТА
7-VI ДОИ КАРЛОС с участи
ем А. ДЕДИКА.
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Тип. изд-ва «Уральский рабочий», г. Свердловск, проспект Ленина, 49.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Только она.
СОВКИНО — Враг (две се

рии).
УРАЛ .— Закон есть за

кон. Вавилон-ХХ. в зале до
кументальных фильмов: Бе
зумие.

САЛЮТ — В моей смерти 
прошу винить Клаву К. 
Приключения Али-Бабы и со
рока разбойников.

ТЕМП — Приключения 
Али-Бабы и сорока разбой
ников (две серии).

ЭКРАН — В моей смерти 
прошу винить Клаву К.

7- 8 июня гю области ожидается переменная облачность, 
ооз осадков, 8 июня на севере области местами кратковре
менные дожди. Ветер юго-восточный, 5 — 10 метров в секун
ду. Температура воздуха ночью 3 — 8 градусов тепла, 8 ию
ня — 6—11, днем — 21—26 градусов тепла.

620219 Свердловск, ГСП
153, ул. 8 Марта, 8.
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